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Пригожин уезжает 
из Ростова-на-Дону.

ЗА ЧТО МЫ ЛЮБИМ 
СЕРИАЛЫ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Евгения БАСОВСКАЯ, 

завкафедрой медиаречи РГГУ
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Россия стремительно подошла к 
самому краю бездны и не менее стре-
мительно от нее отошла. Спасибо, 
огромное спасибо Александру Лука-
шенко! Благодаря его посредничеству 
удалось избежать самого страшного 

варианта развития событий — с воору-
женным внутренним конфликтом, пол-
ноценным расколом силовых структур, 
боями на улицах городов, включая 
Москву. Но осадок от двух дней в июне 
(или, вернее, одного с хвостиком) все 

равно остался, и какой! Россия и ее 
политическая система показали свою 
уязвимость — на радость врагам и к 
изумлению друзей и нейтралов.

Читайте 2-ю стр.

Ольга БОЖЬЕВА, 
специальный 

корреспондент отдела 
силовых структур

ЗЛОБА ДНЯ Россия 
показала 
свою 
уязвимость — 
и всему миру, 
и самой себе

ПРИГОЖИН УЕДЕТ, 
ПРОБЛЕМЫ ОСТАНУТСЯЗАКОНЫ 

ВООРУЖЕННОГО 
МЯТЕЖА

 Верховный главнокомандующий Влади-
мир Путин открыто назвал происходящие со-
бытия, связанные с ЧВК «Вагнер», вооруженным 
мятежом, а действия Пригожина — предатель-
ством и ударом в спину. 

Самое ужасное, что все мы были свидете-
лями того, как готовился этот удар. В соцсетях 
уже не раз появлялись неоднозначные заяв-
ления г-на Пригожина, поначалу у некоторых 
вызывавшие даже одобрение, потом вопро-
сы, затем настороженность, а впоследствии 
— отторжение. 

Но мы все молчали в надежде, что разум 
восторжествует. Никто ведь не хотел умалять 
заслуг ЧВК «Вагнер» во взятии Артемовска, да 
и в целом в СВО. Звезды Героя России останав-
ливали многих. Думали: там, наверху, догово-
рятся, понимают же, что сейчас не время для 
разборок — кто прав, кто виноват… Когда враг 
у порога, мы должны быть едины и работать на 
общую задачу — защиту страны, о чем и сказал 
в своем обращении президент. 

Теперь круг молчанья прорвало. Стало 
ясно: молчать нельзя. Молчание привело к 
вооруженному мятежу. Как сказал ведущий 
российский военный аналитик Виктор Мура-
ховский, «происходящие события заставляют 
в очередной раз вынести упрек нашим законо-
дателям и лицам, от которых зависит принятие 
законов. Начиная с первой чеченской кампании 
никак законодательно не определен статус до-
бровольческих формирований. Страдают все, 
сейчас ситуация вышла из-под контроля».
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«БОЛЬ НЕ ПРОХОДИТ»
Юрию Антонову не смогли помочь 
китайские целители 

Читайте 5-ю стр.

НАТОВСКАЯ ЗАНАЧКА ЗЕЛЕНСКОГО
Попытки ВСУ воспользоваться мятежом 

провалились
Пригожинский мятеж, кото-

рый почти сутки держал в напря-
жении страну и наделал немало 
бед, мог катастрофически ска-
заться на положении дел в зоне 
СВО. В этом, возможно, была его 
главная опасность. У киевских 
властей и их западных кураторов 

появилась надежда, воспользо-
вавшись внутрироссийской «за-
мятней», спасти от краха большое 
наступление ВСУ и прорвать нашу 
оборону резервными бригадами. 
Этого не произошло.
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«Застрявший в цирке» танк 
покидает свою позицию.

РУБЛЬ РЕШИЛ ДОЖИТЬ 
ДО ПОНЕДЕЛЬНИКА
Купить наличную валюту в выходные 

было непросто
Утром в воскресенье, 25 июня, 

многие банковские обменники, пре-
жде работавшие круглосуточно, ока-
зались недоступны для посетителей. 
Валютный рынок взял очевидную 
паузу, чтобы оправиться от тяжелых 
политических новостей, терзавших 

его накануне весь день. И что теперь 
будет с рублем, непонятно: суббот-
ний кризис вроде бы разрешен, но 
его долгосрочные последствия для 
финансового рынка не вполне ясны. 

Читайте 3-ю стр.

АВИАЛИХОРАДКА 
СУББОТНЕГО 

ВЕЧЕРА
«Туда им и дорога»

Субботний переполох с авиаценами 
поставил в неудобное положение не толь-
ко склонных к панике туристов, но и всю 
отечественную туротрасль. Уже в воскре-
сенье улетевшие в субботу втиридорога за 
тридевять земель называли себя «сбитыми 
с толку» и требовали компенсации хоть от 
кого-нибудь. Разбираемся, кто оплачивает 
«авиалихорадку субботнего вечера»?
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ЗАСЛУЖЕННЫЙ ТРЕНЕР 
ПО КАРАТЕ ОКАЗАЛСЯ СЕРИЙНЫМ 

ПЕДОФИЛОМ
Мужчину, который при-

глашал подростков в за-
брошенное здание начиная 
с лета 2022 года и домо-
гался, задержали опера-
тивники Егорьевска.

Как стало известно «МК», 
на днях один юноша обмол-
вился родителям о том, 
что некий дядя позвал его 
в строение на улице Анти-
пова, пообещав дать денег 
на сладости, где надругал-
ся. Родители бросились 
писать заявление в поли-
цию, а сыщики, опрашивая 
ребенка, выяснили, что он 
далеко не единственная 
жертва. Мужчина замани-
вал детей по 2–3 человека. 
Как оказалось, педофил 
засветился еще в августе 
2022 года, когда насиль-
но затащил в «заброшку» 
12-летнего мальчика. По-
сле этого он дал ребенку 

немного денег и сказал 
молчать. То ли парнишка 
не придал этому особого 
значения, то ли побоял-
ся все рассказать роди-
телям, а может, и деньги 
сыграли свою роль — но об 
этом он ничего взрослым 
не поведал. В мае этого 
года мальчик с друзьями 
гулял в том районе и снова 
повстречал извращенца. 
После недолгого разгово-
ра трое ребят отправились 
с мужчиной в строение. В 
известность о происходя-
щем некоторых родителей 
поставили сотрудники по-
лиции.

На данный момент у сы-
щиков есть пятеро мало-
летних потерпевших, с 

которыми проводятся 
следственные действия. 
Всем жертвам по 10–13 
лет, воспитываются в 
благополучных семьях. 
Они подробно описали 
педофила, с их слов был 
составлен фотокомпози-
ционный портрет предпо-
лагаемого преступника. 
Вскоре сыщики задержа-
ли подозреваемого — им 
оказался 46-летний тре-
нер по карате междуна-
родного уровня, призер 
и победитель чемпиона-
тов не только России, но 
и Европы. Вплоть до 2019 
года он работал учителем 
физкультуры в московской 
школе на юго-западе Мо-
сквы, в последнее время 
вел секцию карате в школе 
в поселении Московский 
на территории Новой Мо-
сквы. Тренер проживал в 

деревне Сурово, а в Его-
рьевск приезжал навестить 
родителей. В ходе обыска 
следователи обнаружили 
автомобиль и мотоцикл, на 
котором, со слов детей, он 
приезжал к ним. 

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК по Московской об-
ласти Ольга Врадий, воз-
буждено уголовное дело 
по статье «Насильственные 
действия сексуального ха-
рактера, совершенные в 
отношении двух или более 
несовершеннолетних». В 
ближайшее время след-
ствие выйдет в суд с хо-
датайством об избрании в 
отношении мужчины меры 
пресечения. 

НОВОРОЖДЕННЫЙ ЧЕРЕПАШОНОК 
РАСПРОБОВАЛ ТЫКВУ

Очень редкий зверь по-
радовал своим появлени-
ем зоологов Московского 
зоопарка. Здесь появи-
лась на свет лучистая че-
репаха. Это редчайший 
вид, который сейчас на-
ходится на грани полного 
исчезновения.

Как стало известно 
«МК», сотрудники тер-
рариума заметили чере-
пашку в инкубаторе во 
время ежедневного осмо-
тра яиц — она выбралась 
из скорлупы самостоя-
тельно. Детеныш весил 
29 граммов, а длина его 
панциря была каких-то 
5 сантиметров. Пол че-
репашки можно будет 
определить только через 
несколько лет.

Малышка начала есть 
через несколько дней по-
сле вылупления. Сейчас 
она распробовала не-
сколько видов салата, 

сладкие фрукты, кабачок 
и тыкву.

— Большую часть дня 
черепашка активно пере-
двигается, делая неболь-
шие передышки, чтобы 
набраться сил, — расска-
зали в зоопарке. — Для 
этого у нее есть все усло-
вия — теплый и правильно 
освещенный террариум с 
укрытиями, чистой водой 
и рыхлым грунтом, куда 
можно в любой момент 
закопаться.

К слову, в Московском 
зоопарке живу т пять 

взрослых лучистых че-
репах. Специалисты три 
года старались добить-
ся их размножения. За 
это время было получе-
но четыре кладки яиц, 
но только из последней 
появился малыш. Для по-
вышения шансов на успех 
сотрудники на лето выно-
сили черепах на солнце, в 
уличные вольеры, осенью 
отправляли в небольшую 
спячку. Обязательно было 
содержание группой, что-
бы самцы могли устраи-
вать турниры за самку.

БЕЗУМЕЦ С ПИСТОЛЕТОМ 
РАССТРЕЛЯЛ ТРОИХ ДРУЗЕЙ, 

НЕ УСТУПИВШИХ ЕМУ ДОРОГУ
Хулиган с 

травматиче-
ским писто-
летом в руках 
устроил кро-
вавую бойню 
в Троицке 24 
июня.

К а к с та-
ло известно 
«МК», поздно 
вечером трое 
друзей — два 
парня и де-
вушка, гуляли на Сирене-
вом бульваре. К ним подо-
шла группа незнакомцев, 
всем на вид по 20–25 лет. 
Один из них толкнул 26-
летнего молодого челове-
ка, заявив, что тот не дает 
ему пройти. После этого 
завязалась потасовка, ко-
торая быстро перетекла в 
драку. 20-летняя девушка 
вступилась за друга, угро-
жая, что сейчас брызнет 
в дебошира из перцового 
баллончика, который был 
у нее с собой. После этого 
буян без разговоров вы-
хватил пистолет и выстре-
лил в молодую особу. Ре-
зиновая пуля попала в руку 

— пробив куртку, она за-
стряла внутри тела. Стре-
лок лишь посмеялся над 
девушкой, корчившейся от 
боли. После этого нападав-
ший дважды выстрелил в 
ногу парню, с которым у 
него был конфликт, и убе-
жал, увидев, как у постра-
давшего хлынула кровь. 
Пули повредили артерию, 
молодой человек потерял 
сознание. Очевидцы вы-
звали «скорую помощь», 
а раненая девушка сама 
смогла добраться до дома, 
зажимая рукой кровь. Поз-
же она обратилась в боль-
ницу, где пули извлекли. 
Сейчас полицейские ищут 
злодея. 

ЧАЩЕ ВСЕГО ЛИШАЮТ ПРАВ ЗА ПЬЯНСТВО ЗА РУЛЕМ
Управление автомоби-

лем в нетрезвом виде ста-
ло в прошлом году основ-
ной причиной лишения 
водительских прав. К та-
кому выводу пришли спе-
циалисты Научного центра 
безопасности дорожного 
движения МВД России.

Проанализировав ста-
тистические данные из 
всех регионов России, 
эксперты установили, что 
управление транспортным 
средством в состоянии ал-
когольного, наркотическо-
го или другого опьянения 

стало основанием для 
лишения водительских 
прав в 45,7% случаев. На 
втором месте, с не очень 
большим отрывом, — ав-
томобилисты, которые 
отказались пройти осви-
детельствование, таких 
«лишенцев» почти треть 
от общего количества 
(32,3%). Интересно, что 
0,9% лишенных прав при-
шлось на тех, кто решил 
употребить алкоголь или 
наркотики после дорожно-
транспортного происше-
ствия. Дело в том, что 

такое поведение граждан 
делает бессмысленными 
попытки доказать, что за 
рулем они не были трезвы-
ми, поэтому карают их так 
же, как и тех, кого берут с 
поличным. Также прав ли-
шали за оставление места 
ДТП (5,9%), выезд на по-
лосу встречного движе-
ния (4,2%) и управление 
транспортным средством 
без номеров или с видо-
измененными номерами 
(2,3%).

Эксперты также выяс-
нили, какие последствия 

ДТП чаще всего ведут к 
лишению прав. На первом 
месте (соотношение 1:3) 
— причинение тяжкого вре-
да здоровью. В случаях, 
когда пострадавшему был 
нанесен менее серьезный 
вред, прав лишали каждо-
го четвертого водителя. 
Реже всего права отнима-
ли за езду во встречном 
направлении на дороге с 
односторонним движени-
ем — минус одни права на 
64 нарушения. Всего же в 
прошлом году прав лиши-
лись 364 176 водителей.

УЧЕНЫЕ СОЗДАЛИ КУРИНОЕ ЯЙЦО 
С ИСКУССТВЕННЫМ ИНТЕЛЛЕКТОМ

Яйцо, которое поможет 
выращивать здоровые 
поколения бройлеров, 
изобрели специалисты 
Воронежского государ-
ственного аграрного уни-
верситета имени импера-
тора Петра I. На днях они 
получили патент на свою 
разработку.

Разработка ученых по-
зволит точно определять 
правильный температур-
ный режим инкубации яйца 
в естественных условиях. 
Это знание нужно, чтобы 
создать яйцам, развиваю-
щимся в промышленных 
инкубационных установ-
ках, такие же условия, как 
если бы их высиживала 
курица. Дело в том, что 
примерно со второй поло-
вины срока эмбрионально-
го развития зародыш цы-
пленка начинает выделять 
собственное тепло. Сейчас 
в инкубаторах, чтобы эм-
брионы не перегрелись, с 
определенного момента 

специалисты снижают 
температуру воздуха в ка-
мере. При этом они ориен-
тируются на температуру 
скорлупы яиц. Сложность в 
том, что измерение требу-
ет определенных навыков у 
проводящего его человека 
и применения специально-
го оборудования. Для по-
следующей регулировки 
настроек также требуется 
определенный опыт.

Эту проблему могло бы 
решить создание в инку-
баторе температурного 
режима, свойственного 
естественной инкубации 
под наседкой. Курица, 
высиживающая яйцо, ин-
туитивно чувствует, когда 
и сколько ему нужно теп-
ла, чтобы вылупился нор-
мальный цыпленок. Люди, 
несмотря на все свои ста-
рания, точных знаний об 
этом пока не имеют. Суще-
ствующие приспособле-
ния, например, датчики, 
которые исследователи 

устанавливали на выси-
живаемые яйца или между 
ними, дают недостаточно 
точные результаты.

Изобретенное в Во-
ронеже яйцо должно по-
мочь решить эту проблему. 
Оно состоит из корпуса, 
имитирующего скорлупу, 
четырех датчиков темпе-
ратуры, микроконтролле-
ра с модулем Wi-Fi и ис-
точника питания. Четыре 
датчика нужны для того, 
чтобы максимально точно 
измерять температуру по 
всей поверхности яйца: 
непосредственно под не-
сушкой она выше, в нижней 
части — ниже. С помощью 
модуля Wi-Fi информация о 
том, как нагревается яйцо 
во время высиживания, бу-
дет передаваться операто-
ру. Благодаря наблюдению 
за такими яйцами можно 
будет создать более со-
вершенные инкубаторы, 
которые смогут работать 
практически автономно.

ПИЛОТ И ЕГО НЕВЕСТА РАЗБИЛИСЬ 
ИЗ-ЗА ПТИЦЫ?

Залетевшая в двигатель 
легкомоторного самолета 
птица могла стать причи-
ной гибели летчика и его 
17-летней пассажирки 
в подмосковном Ступи-
не. 22-летний чемпион 
Московской области по 
высшему пилотажу гото-
вился к очередным сорев-
нованиям и взял с собой в 
качестве пассажира свою 
невесту. Оба получили не-
совместимые с жизнью 
ранения, когда кабина 
ударилась о землю.

Как стало известно 
«МК», несчастье произо-
шло в воскресенье днем 
на территории аэропор-
та «Малино-Харино». Мо-
лодой человек приехал 
сюда, чтобы отработать 
фигуры высшего пило-
тажа. Что-то пошло не 
так, когда юный ас делал 
простую полубочку на 
расстоянии 300 метров 

от земли. По неизвест-
ной причине Як-52 резко 
вошел в пикирование и 
рухнул вниз, врезавшись 
носом в землю. У летчи-
ка и его спутницы не было 
шансов выжить.

Известно, что погибший 
парень учился на четвер-
том курсе Ульяновского 
авиационного института. 
Спортивный самолет при-
надлежал его матери.

Московск им с ле д-
ственным отделом на 
воздушном и водном 
транспорте Западного 
межрегионального след-
ственного управления на 
транспорте Следственно-
го комитета Российской 
Федерации возбуждено 
уголовное дело по факту 
падения легкомоторно-
го самолета (ч. 2 ст. 263 
УК РФ). Обстоятельства 
падения легкомоторного 
самолета выясняются.

telegram:@mk_srochno
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НАТОВСКАЯ 
ЗАНАЧКА 
ЗЕЛЕНСКОГО
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Натовские линии связи в тот день 
перегрелись от напряжения от 
многочисленных контактов. В 
Киеве воспрянули духом после 

трехнедельного провального «наступа» и при-
нялись рассуждать о его «втором дыхании». 
Говорили уже о трех или четырех главных на-
правлениях удара. Замминистра обороны 
Украины Анна Маляр заявила, например, что 
«контрнаступление ВСУ идет по плану», что 
«не надо ожидать, что наступление будет бы-
стрым» и «что мы будем освобождать все 
территории».

У к р а и н с к и е  с п е ц ы  ц е н т р о в 
информационно-психологических операций 
(ЦИПСО) заполнили социальные сети сообще-
ниями о все новых и новых «прорывах» и взятых 
населенных пунктах. Знали, на что давить в 
обстановке, когда и без того многочисленные 
фото и видео из Ростова-на-Дону, Воронежа, 
Борисоглебска, Липецка приводили в полное 
замешательство. К счастью, большинство со-
общений ЦИПСО оказались фейками.

В субботу, когда колонны мятежников 
двигались к столице и приходили тревожные 
вести о потерях нашей авиации от предатель-
ского зенитного огня «вагнеровцев», глава ДНР 
Денис Пушилин периодически информировал: 
на всей линии фронта бойцы держат фронт, а 
на некоторых участках даже появились «бо-
лезненные для противника перспективы». У 
наших ребят были успехи на Авдеевском и 
Краснолиманском направлениях. «Ожидания 
врага не оправдались», — подвел он итоги в 
конце дня.

Итальянские СМИ со ссылкой на военных 
экспертов написали о том, что 24 июня коман-
дование ВСУ подняло войска в атаку, уверяя 
бойцов в слабости российской обороны из-за 
действий ЧВК «Вагнер». В итоге, пишут они, 
части ВСУ попали в огневой мешок и понесли 
большие потери.

Канал «Архангел Спецназа» рассказал 
в тот же день о том, что на Запорожском на-
правлении сорвано наступление противника 
на населенный пункт Работино.

Ситуация на Донецком направлении, 
как сообщил замначальника управления Ро-
сгвардии по ДНР, командир батальона «Вос-
ток» Александр Ходаковский, оставалась под 
контролем. «Мы молили Бога, чтобы враг не 
воспользовался ситуацией и не бросил в бой 
все ресурсы — шансов бы почти не было, — 
отметил комбат. — Нам и так приходится не-
легко, но вчера всё зависло на очень тонкой 
ниточке».

Описывая пережитое, комбат, который 
воюет с 2014 года, так выразил свое отноше-
ние к мятежникам: «Я ни к одному участнику 
этого «ледового похода» без патрона в па-
троннике не подойду».

Итак, наши войска свои позиции удержи-
вают. Новая волна «наступа», в которую ВСУ 
пошли, воодушевившись нашей внутренней 
смутой, похоже, завершилась тем, чем и все 
предыдущие. Противник ничего не добился и 
опять понес значительные потери. Киев остал-
ся ни с чем. Запад опять недоволен и начинает 
искать причины неуспеха ВСУ.

Между тем резервов у Киева более 
чем достаточно. Видимо, Зеленский боит-
ся пускать их все в ход, опасаясь ответных 
наступательных действий. А то ведь может 
получиться и так, что Киев защищать будет 
нечем и некем.

К примеру, обозреватель Forbs Дэвид Экс 
провел целое исследование по поводу «пропа-
жи без вести» нескольких мощных украинских 
бригад, вооруженных западным оружием. 
Особенно его интересует судьба 117-й меха-
низированной бригады с гаубицами АS-90. Это 
одна из девяти новых бригад, подготовленных 
специально для контрнаступления. Но пока в 
боях замечены только 3–4 бригады.

Вывод аналитика таков: у Киева есть план 
сосредоточить большую часть или всю свою 
незадействованную боевую мощь для крупно-
го бронетанкового удара где-нибудь на юге. По 
оценке Дэвида Экса, в дело еще не вступали, 
наряду со 117-й бригадой, и 21-я, 32-я и 118-я 
механизированные бригады, а также сверх-
мощная 82-я десантно-штурмовая бригада.

Так что работы по перемалыванию всех 
этих резервов у наших войск еще более чем 
достаточно. И отвлекать их от этой работы раз-
ными распрями — прямое предательство. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

По сообщению Минобороны РФ, за 
сутки наши войска отразили атаки 
штурмовых групп ВСУ в районе на-
селенных пунктов Курдюмовка, 

Белогоровка, Берховка и Белая Гора. В атаке 
противник задействовал четыре танка, девять 
американских боевых машин «Брэдли» и шесть 
бронетранспортеров М113. Атаки были отбиты, 
часть бронетехники уничтожена. 

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

ПРИГОЖИН УЕДЕТ, 
ПРОБЛЕМЫ 
ОСТАНУТСЯ
c 1-й стр.

Причин у произошедшего, как это 
всегда бывает, наверное, очень 
много. Но вот самая главная и 
очевидная из них. Высшая власть 

в стране забыла о принципиальной несочетае-
мости букв «ч» и «в», понятий «частное» и «во-
енное». Монополия это почти всегда плохо. Но 
есть одна хорошая, даже необходимая моно-
полия — монополия государства на узаконен-
ное насилие. Если такой монополии нет, то, как 
мы все только что убедились, под угрозой ока-
зывается и само существование государства. 
Макс Вебер — немецкий политолог, автор этой 
концепции — рулит! Все, что произошло в Рос-
сии в июне 2023 года, доказывает абсолютную 
справедливость и универсальность того, что 
он сформулировал более века тому назад.

Владимир Путин начал свое правление 
в России с внедрения в нашу жизнь понятия 
вертикаль власти. Именно этим объясняется 
феноменальный политический успех ВВП и 
его способность доминировать в российской 
общественной жизни в течение более двадца-
ти лет. А вот чем объясняется путч Пригожина. 
Рядом с одной большой вертикалью власти 
была фактически построена еще одна, пусть 
и несравненно более скромного размера. 
Размер в данном случае не важен. Важна 
пассионарность, внутренняя сплоченность, 
эффективность. И в этом плане малая верти-
каль власти Пригожина дала прикурить всей 
большой общероссийской вертикали.

В той мере, в какой этот урок может быть 
выучен, он должен быть выучен. Джон Рид 
когда-то написал книгу о другом путче в Рос-
сии (он удался и поэтому остался в истории 
как революция октября 1917 года) — «Десять 
дней, которые потрясли мир». В данном случае 
мир, или как минимум Россию, потряс всего 

один день с небольшим. Конечно, негативная 
энергия начала копиться задолго до вечера 23 
июня 2023 года. Деятельность Евгения Приго-
жина уже который год вызывала недоуменные 
вопросы. А в последние месяцы и недели эти 
вопросы стали звучать словно раскаты грома: 
почему человек с не очень понятным статусом 
мог самым публичным образом безнаказанно 
наезжать на министра обороны и начальника 
генерального штаба? Внятных ответов не было. 
Это создавало атмосферу страха и неопреде-
ленности и втаптывало в грязь репутацию 
власти. Система управления в ручном режиме 
долго буксовала и сработала лишь в самый 
последний момент.

И это «в самый последний момент» имеет 
и еще долго будет иметь свои последствия. 
«Жажда всё, имидж ничто» — таким в моей 
памяти остался старый рекламный слоган. 
Однако в политике имидж — это нечто гораздо 
большее, чем просто имидж. «Слабых бьют» 
— совершенно справедливо заметил в свое 
время Владимир Путин. Но как те, кто бьет, 
выбирают тех, кого, с их точки зрения, можно 
бить? По их имиджу. В долгие, мучительные, 

почти невыносимые часы путча Пригожина 
Россия транслировала всему миру если не 
свою слабость, то уж точно свою уязвимость 
(осознанно повторно использую это понятие). 
То, что в развитых странах не случаются попыт-
ки госпереворота — миф. Во Франции послед-
ний успешный госпереворот имел место не 
далее как в 1958 году. А в США момент огром-
ной уязвимости (штурм Капитолия толпой, 
попытка действующего президента остаться у 
власти, несмотря на неутешительные для него 
результаты выборов) случился и вовсе совсем 
недавно — в январе 2021 года. 

Но то, что «у них так тоже иногда бывает» 
— слабая отговорка и слабое утешение. Гео-
политические спарринг-партнеры Кремля (а 
имя им сейчас легион) очень четко «приняли 
трансляцию». Вот вывод, который сделали 
в Вашингтоне, Киеве, Варшаве и прочих по-
добных столицах: на русских надо давить, 
это работает! Евгений Пригожин отправится 
в Белоруссию, но созданные им (будем спра-
ведливы, не только им) проблемы останутся. 
И решить их будет ох как непросто.

Михаил РОСТОВСКИЙ.
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Мураховский, как всегда, зрит 
в корень. Вспомните, сколько 
лет назад впервые встал во-
прос о том, что у нас в стране 

статус ЧВК законодательно никак не опреде-
лен? Нам говорили: ну нет у нас наемников! 
Официально. А неофициально они были. 
Тысячи вооруженных людей с танками и са-
молетами, которые фактически принадлежат 
к незаконному военизированному 
формированию. 

Много лет пресса, включая «МК», об-
ращалась к законодателям с предложением 
решить этот вопрос на государственном 
уровне! Нет. Воз и ныне там. Ну, вот этот воз и 
доехал до попытки вооруженного мятежа.

Все было тихо, пока «музыканты» рабо-
тали исключительно за рубежом. В основном 
в Африке. Были они и в Сирии. Пальмиру в 
2016-м брали они. Возвращали потом — 
тоже. Однако вся слава досталась не им. 

А как иначе? Что нам должны были ска-
зать? Что Пальмиру взяли незаконные воору-
женные формирования? Конечно, речь шла 
о российских военнослужащих. В общем. 
Без конкретики.

Так что конфликт между государствен-
ными структурами и ЧВК «Вагнер» заклады-
вался уже давно, постепенно переходя на 
личности. Он долго тлел, а теперь разгорел-
ся. И дело уже не в личностях, а в деньгах. 

Судите сами: ЧВК «Вагнер» — личный 
бизнес Пригожина. Безусловно, он сам много 
вложил в него, в том числе и из других своих 
источников дохода. Так делает всякий нор-
мальный предприниматель. Но и имел он, 
судя по всему, от своего военного бизнеса 
тоже немало. Особенно в Африке, где кру-
тились большие деньги. И вряд ли там ему 
нужно было за них перед кем-либо строго 

отчитываться. Но когда «музыкантов» попро-
сили помочь дома, тут сразу всплыли вопро-
сы: кому ЧВК подчинять, за чей счет снабжать, 
платить, хоронить... Нашумевшая проблема 
со снабжением ЧВК боеприпасами оттуда 
же. Когда их передает Минобороны, то как за 
них тыловикам отчитываться? Кому отдали? 
Незаконной структуре? Боевикам? 

Отсюда же проблемы оплаты, награж-
дений, воинских званий и даже похорон с во-
инскими почестями. В этих условиях военное 
ведомство пыталось как-то решить пробле-
му, стараясь узаконить свое взаимодействие 
с ЧВК. Стало переводить «музыкантов» на 
контракт, выводя эту структуру из тени. 

Что это означает лично для Пригожина? 
То, что у него забирают его военный бизнес. 
А что бывает, когда у крупного предприни-
мателя его отнимают? Он считает такие дей-
ствия рэкетом и сопротивляется. Именно это 
сейчас и происходит.

Похоже, окончательным толчком ко всему 
послужили недавние доклады Минобороны 
о заключении контрактов с добровольцами. 
Со многими компаниями уже такие контракты 
подписаны. Дошла очередь до ЧВК «Ваг-
нер». Ее руководство это не устроило. И не 
только это. 

Сейчас многие недоумевают: как власть 
могла допустить такое?! Почему Пригожина 
не остановили, когда он только начал вы-
ставлять в Сети свои скандальные наезды 
на военное ведомство в момент, когда шли 
тяжелые бои? 

Думаете, власть точно так же, как всех 
нас, не останавливали его Звезды Героя? 
Как принародно бичевать заслуженного 
человека, доказавшего свою преданность 
стране? Сколько бы сразу появилось таких, 
кто закричал: наших бьют! Пригожин тут же 

получил бы огромную народную поддержку 
и ореол мученика-оппозиционера. Ну как 
же: сказал «правду» в лицо власти! Только на 
чем основана его «правда», кроме эмоций и 
патриотических лозунгов? 

Наверное, в кулуарах с ним как-то пы-
тались договориться, образумить — сейчас 
об этом некоторые уже говорят. Не вышло. 
И теперь маски сброшены. Лицо «героя» 
жмурится от яркого света и всего, что на 
этот свет вывалилось после его «марша 
справедливости». 

Главное — и это невозможно простить — 
потери наших ВКС при движении к столице 
колонн ЧВК. По предварительным данным, 
погибло 13 летчиков экипажей вертолетов и 
самолета. Они просто вели разведку за пере-
движением техники. У них, похоже, и оружия-
то на борту не было. Их сбили комплексы ПВО 
ЧВК «Вагнер». Таких потерь не было даже в 
самые жаркие дни СВО на Донбассе. 

Всплыли данные о личных интересах 
Пригожина, связанных с контрактами его 
фирм, которые он якобы хотел заключить 
с военными, но ему отказали. Сразу как-то 
стало ясней, почему некоторых из тыловиков, 
уволенных Минобороны, пригрел у себя ЧВК 
«Вагнер». Рамзан Кадыров вспомнил про 
обиду Пригожина за земельный участок, что 
не дали его дочери власти Петербурга. Потом 
появились коробки с четырьмя миллиардами 
налички у офиса «вагнеров» в Питере... 

В общем, оказалось, что весь тот пафос 
обвинений, за которым мы молча следили 
всей страной, на самом деле основан на 
непомерных амбициях и банальном ком-
мерческом интересе. Как всегда: кому-то 
прибыль, остальным патриотизм. 

Стало горько, что истинных патриотов 
«Вагнера» замазал грязью собственный ко-
мандир. Замазал всех. И тех, кто положил 
жизнь под Артемовском, и летчиков Антонова 
и Никишина, которые, повторив подвиг Гастел-
ло, направили свой сбитый Су-24 в скопление 
вражеской техники со словами: «Встречайте, 
суки, папу!». И даже тех, кто, доверившись ко-
мандиру, отправился с ним в поход на Москву. 
Уверена, многие даже не знали зачем. Вряд ли 
им сообщили, что их втягивают в вооруженный 
переворот. Но как им после всего смотреть 
в глаза тем, кто отбивал атаки ВСУ, пока они 
где-то под Ростовом и Воронежем били по 
своим же вертолетам?

И все потому, что крупный бизнесмен 
Пригожин, по основной профессии повар, 
захотел стать крупным военачальником, а 
если повезет, и Верховным главнокомандую-
щим. Но, как сказала директор департамента 
информации и печати МИД Мария Захарова, 
«у нас один главнокомандующий; не два, не 
три — один». А тот, кто, боясь за свою личную 
власть и бизнес, в трудный час сам метит в 
главнокомандующие, вступает на путь пре-
дательства. Стреляет в спину своим.

Ольга БОЖЬЕВА.

АМЕРИКЕ 
И НЕ СНИЛОСЬ
Бывший американский 
военный рассказал, 
почему в США никакие ЧВК 
не могут ставить ультиматумы 
государству
Это предательство и удар в спину 
своим — так оценил действия руко-
водства частной военной компании 
«Вагнер» бывший офицер армии США 
Станислав Крапивник. Как сказал он 
«МК», последствиями мятежа не пре-
минут воспользоваться вооруженные 
силы Украины. 

— Сразу же началась масштабная пере-
броска в сторону Артемовска украинских 
войск, всего того, что осталось от их резер-
вов, подготовленных для большого наступле-
ния, — рассказал Крапивник. — Получается, 
Пригожин в тылу Артемовска создал нашим 
войскам такую проблему. Это и есть удар 
в спину. Понимали ли это его парни — я не 

знаю. Если бы ситуация не разрешилась и они 
пошли за ним — их жизнь была бы закончена. 
И их семьи страдали бы тоже, потому что их 
родственник стал бы предателем.

Ну что-то в голове у них должно же быть. 
Неслучайно некоторые начали вчера еще сда-
ваться. Любой хаос в тылу Артемовска — это 
только на руку противнику. Он будет наступать 
в эту сторону. Это открытое предательство. К 

сожалению, такое происходит не первый раз в 
истории человечества, да и в нашей истории. 
Это современные власовцы, и даже хуже.

— Численность «Вагнера» — 25 тысяч 
человек. Штурмовики хорошо вооружены, 
имеют боевой опыт. Это большая потеря 
для наших войск? 

— Конечно, жалко было бы их потерять.
— В США ведь тоже есть много частных 

военных компаний. Там возможна была бы 
такая ситуация, когда руководитель ЧВК 
выдвигает ультиматум государству?

— Такого никогда не могло бы произойти 
в США по нескольким причинам. Во-первых, 
все такие организации внутри США держатся 
под сильным контролем силовых структур. 
В США на федеральном уровне имеется 13 
различных министерств и ведомств, наподо-
бие российских ФСБ, Росгвардии или МВД. 
Они контролируют все аспекты деятель-
ности частных военных компаний, включая 
денежные потоки, контракты, вооружение, 
оснащение.

Во-вторых, те ЧВК, которые имеются в 
Соединенных Штатах, они работают не в 
том формате, как «Вагнер». Американские 
ЧВК напрямую не воюют. У них нет своих тан-
ков, авиации, ничего такого нет. Максимум, 
что у них есть, так это легкие транспортные 
вертолеты.

Американские частные военные компа-
нии действуют в качестве легкой пехоты или 
спецназа. И организованы в соответствии 
с теми задачами, которые они решают. Они 
выполняют в первую очередь задачи охраны 
специфических территорий, работают ин-
структорами в разных странах, телохрани-
телями и т.п. Ну или это может быть какая-то 
маневренная легкая ударная спецгруппа. Но 
это точно не «Вагнер», у которых и танки, и 
артиллерия, и авиация.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.
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Рекламу ЧВК 
«Вагнер» 
снимают по всей 
стране.

До «Вагнера» самой 
популярной ЧВК 
была американская 
«Блэквотер», сейчас 
переименованная в 
«Академию».

Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP

Около 2,6 млн человек ожи-
дают сейчас в Саудовской 
Аравии участия в хадже к свя-
тым местам ислама в Мекке и 
Медине. Телеканал Al Arabiya 
сообщил, что это является ре-
кордным количеством после 
пандемии коронавируса. Вла-
сти королевства готовятся обе-
спечить безопасность палом-
ников, привлекая в том числе 
спецподразделения; кроме 
того, тысячи добровольцев на-
правились в Мекку и Медину, 
чтобы в случае необходимости 
оказать верующим помощь.

На ярмарке 
Sonoma-Marin в 

Петалуме, Калифорния, 
состоялся ежегодный кон-
курс «Самая уродливая со-
бака в мире». Победителем 
конкурса в этом году была 
признана безволосая ки-
тайская хохлатая собака по 
имени Скутер. Она роди-
лась с деформированными 
задними лапами и была 
спасена от эвтаназии груп-
пой спасения животных. В 
качестве обладателя глав-
ного приза Скутер получи-
ла 1500 долларов.

Владимир ПУТИН, Президент России

«С этого начинается день и этим заканчивается».
Так Владимир Путин ответил на вопрос «сколько времени 
вы уделяете ходу СВО». «Совещания, встречи, переговоры по 

телефону, обсуждение вопросов, связанных с работой ОПК, с директорами предприятий, с 
теми, кто применяет эти вооружения. Говорим об их эффективности, говорим о том, где и в 
чем еще нужно поработать, где и чего не хватает. Говорим о том, как, какими путями, какими 
шагами, темпом каким нужно наращивать усилия. Безусловно, всегда говорим о финансовом 
обеспечении. Этим приходится заниматься круглосуточно. По-другому невозможно», — рас-
сказал Путин.

ЗА БУГРОМ

УТРАТА

КАДР

ФОТОФАКТ

ЭХО ТРАГЕДИИ

ЦИТАТА

КАЗУС

КОНФУЗ

В Великобритании требу-
ют провести референдум 
об отмене антироссий-
ских санкций и прекра-
щении поставок оружия 
на Украину. Такая петиция 
появилась на сайте прави-
тельства страны. Автор пе-
тиции считает, что действия 

властей привели к увели-
чению стоимости жизни, а 
также цен на энергоносите-
ли. Когда петиция наберет 
10 тыс. подписей (25 июня 

было уже 9,8 тыс.), парла-
мент Британии будет обязан 
на нее отреагировать, а при 
100 тысячах — официально 
рассмотреть.

На 93-м году жизни 
скончался соавтор Кон-
ституции России, один 
из основателей партии 
«Яблоко» Виктор Шейнис. 
В 1990–1993 годах Шейнис 
участвовал в разработке 
российской Конституции 
и избирательного законо-

дательства страны. Был 
депутатом Госдумы России 
в 1994–1999 годах. В 1993-м 
Виктор Шейнис участвовал 
в создании политической 
партии «Яблоко», до послед-
него времени был членом 
федерального политическо-
го комитета этой партии.

Трагедия погибшего в 
Северной Атлантике бати-
скафа «Титан» требует 
ответов на множе-
ство вопросов. 
Власти начали 
многочислен-
ные рассле-
дования по 
факту гибели 
подводного 
аппарата, 
канадские 
следователи 
поднялись на борт 
его судна снабже-
ния Polar Prince после того, 
как оно пришвартовалось 
в Сент-Джонсе (Ньюфа-
ундленд), чтобы допросить 
членов экипажа и изучить за-
писи бортовых самописцев. 

Следователи также начали 
собирать данные из борто-

вых журналов, содержа-
щих аудиозаписи с 

мостика корабля, 
и заявили, что 

они изучат 
эти журналы, 
чтобы выяс-
нить, почему 
произошел 

инцидент. 
«Мы проводим 

расследова-
ние в области 

безопасности в 
Канаде, учитывая, что это 

было судно под канадским 
флагом, которое вышло из 
канадского порта, хотя и 
было вовлечено в это проис-
шествие в международных 

водах, — говорят предста-
вители Совета по безопас-
ности на транспорте Канады. 
— Другие агентства могут 
принять решение о прове-
дении расследований, и это 
зависит от них». Компания 
OceanGate Expeditions, 
которая владела «Титаном» 
и управляла им, базирует-
ся в США, но подводный 
аппарат был зарегистриро-
ван на Багамах. Между тем 
корабль-носитель «Титана», 
«Полярный принц», был из 
Канады, а погибшие члены 
экипажа были из Британии, 
Пакистана, Франции и США. 
Ожидается шквал судебных 
исков, но подача их будет 
сложной, и неясно, насколь-
ко успешными они будут.

На Пхукете наказали двух 
китайских туристов за 
фото с морскими звезда-
ми во время дайвинга. По 
местному закону о защите 
морских ресурсов нельзя 
ловить или брать в руки мор-
ских обитателей для фото. 
Китайцам может грозить 
до двух лет тюрьмы или 200 
тыс. бат штрафа (почти 460 
тыс. рублей). Предположи-
тельно, китайцев сфото-
графировал инструктор по 
дайвингу, который находил-
ся с ними.

Ученый Франческа Джино 
из Гарварда в 2012 году 
выпустила статью, в 
которой говорилось, что 
люди сообщают более 
правдивую информацию 
в верхней части листа 
своих налоговых доку-
ментов. Эти результаты 
сотни раз цитировались 
другими учеными, пишет 
The New York Times. Именно 

в этой работе три специали-
ста обнаружили подлог. 
По словам сотрудника из 
Пенсильванского универси-
тета, обвинения вызвали ре-
зонанс в академическом со-
обществе — многие ученые 
перепроверяют результаты 
совместных с Джино ис-
следований. Пока женщину 
отправили в «администра-
тивный отпуск».

НАРОД ВЕЛИКОБРИТАНИИ ПЫТАЕТСЯ 
ОТМЕНИТЬ АНТИРОССИЙСКИЕ САНКЦИИ

УМЕР СОАВТОР КОНСТИТУЦИИ РОССИИ

НАЧАТО РАССЛЕДОВАНИЕ КАТАСТРОФЫ «ТИТАНА»
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При покупке валюты москвичи 
просят справку — нужна для 
визы
В субботу курс достигал 90–91 рубля 
за доллар и вплоть до 110 рублей за 
евро, но в воскресенье, после того 
как первоначальная паника сошла на 
нет, опустился на несколько рублей. 
Однако россияне, как выяснилось, 
уже перестали реагировать на горя-
чие новости паломничеством в пун-
кты обмена валюты, так что желаю-
щих накупить долларов втридорога 
оказалось немного. Корреспондент 

«МК» прогулялась по банкам и выяс-
нила: доллары и евро действительно 
активно покупают, но не на фоне 
паники, а ради запланированных по-
ездок за границу. 

Большинство отделений банков в вос-
кресенье закрыто, но кое-где можно найти 
дежурные. Например, одно такое работает в 
Замоскворечье — доллары там предлагают 
купить по 89 рублей, а евро по 95 рублей. 

— Вчера паники не было, — рассказа-
ла операционистка. — Хотя приходил один 
мужчина, попросил крупную сумму, 5000 дол-
ларов. Я сперва подумала, что он именно 
из числа паникеров, но потом он попросил 
справку об обмене валюты с печатью. Сказал, 

нужно для получения визы. Значит, это не 
спонтанное решение обменять было. Хотя с 
курсом, конечно, он промахнулся. Лучше бы 
раньше пришел.

Вообще, по словам операционистки, офи-
циальная справка об обмене валюты — очень 
востребованный сегодня документ. Раньше их 
считали простой формальностью, но сегодня 
такие справки превратились в оптимальные 
«финансовые гарантии» для консульств тех 
стран, которые продолжают выдавать рос-
сиянам визы. Все логично: выпущенные в РФ 
банковские карты заблокированы, следова-
тельно, толстая пачка наличных — единствен-
ный универсальный доступный россиянам 
способ расплачиваться за границей. 

В другом банке доллар утром в воскре-
сенье можно было купить по 87,2 рубля, а 
вот евро по 96,5. Здесь, по словам кассира-
операциониста, накануне был некоторый 
ажиотаж среди клиентов, но никак не сопо-
ставимый с тем, что наблюдался в феврале 
или в сентябре 2022 года. 

— Ну, например, заходила вчера дама. 
Сфотографировала нашу табличку с курсом 
валюты, переслала ее кому-то, потом по-
звонила кому-то и долго обсуждала: поку-
пать евро или не покупать? Видимо, так ни 
до чего и не договорились, так что она ушла. 
Ну а поскольку она не спрашивала, я даже 
не стала проверять, сколько в кассе сейчас 
есть наличных евро, — поделилась сотруд-
ница банка.   

Между тем, как ранее писал «МК», в по-
следнее время ситуация с наличием ино-
странной валюты в кассах значительно улуч-
шилась. Если полгода назад нужные (крупные) 
суммы порою приходилось собирать, устраи-
вая чёс по всем окрестным обменникам, то 
сегодня купить пару-тройку тысяч долларов 
или евро уже не проблема. Объяснение лежит 
на поверхности: как сообщают сами банки, 
90% операций клиентов приходится на про-
дажу иностранной валюты, а не на покупку 
— следовательно, те, кто хочет купить, могут 
сделать это спокойно, фактически забрав 
проданные ранее доллары. Напомним, что в 

соответствии с текущими правилами банки 
имеют право продавать только ту валюту, 
которую туда принесли другие люди, причем 
строго после 9 апреля 2022 года. Эти правила 
уже дважды продлевали на полгода, и сейчас 
они действуют как минимум до 9 сентября 
2023 года (а дальше еще дожить надо). При 
этом лимита на покупку валюты нет — купить 
можно сколько угодно, при условии, что нуж-
ная тебе сумма есть в кассе. Однако помнить 
нужно о другом: за пределы РФ нельзя вы-
возить более 10 тысяч долларов наличными 
на каждого человека. 

В одном из отдельно стоящих пунктов об-
мена валют в центре Москвы корреспонденту 
«МК» также подтвердили, что никакого ажио-
тажного спроса накануне не наблюдалось. 

— Мне кажется, люди уже устали тре-
пыхаться по каждому поводу. К стрессу ведь 
тоже привыкаешь. Сейчас столько людей, 
которые обожглись при покупке валюты по 
дикому курсу в марте 2022 года, у каждого 
есть такие знакомые. Люди, наверное, де-
лают выводы, — пожала плечами скучающая 
операционистка. 

Такого же мнения придерживается фи-
нансовый консультант Виктор Грицай, к ко-
торому «МК» обратился за разъяснением. По 
словам эксперта, политическая и экономи-
ческая турбулентность последних полутора 
лет привела к тому, что люди в буквальном 
смысле устали впадать в панику и предпри-
нимать какие-то спонтанные действия для 
спасения своих сбережений.

— Многие рассуждают так: все, что могло 
случиться, уже случилось. Действительно, 
такого количества колебаний курса и пово-
дов для тревоги, как сейчас, в нашей стране 
не было с 90-х годов. Дальше все просто: в 
феврале 2022 года людей гнала в обменные 
пункты паника. Мы помним принцип: «В любой 
непонятной ситуации покупай доллары», уна-
следованный из тех же 90-х. В сентябре 2022 
года валюту из касс выгребли те, кто срочно 
уезжал из РФ после объявления частичной 
мобилизации. Ну а сейчас новой волны эми-
грации вроде нет, а к нервным потрясениям 
люди уже привыкли. И, что главное, большин-
ство свои сбережения уже потратили. Вот и 
некому скупать валюту.  

Дарья ТЮКОВА.

c 1-й стр.
Под вечер субботы, 24 июня, 
которая теперь многим запом-
нится надолго, цены на авиаби-
леты за пределы РФ резко вы-

росли так, что даже отечественная туротрасль 
вынуждена была признать такой рост «не-
приличным». При этом самый энергичный 
рост почему-то показал Ереван: пожелавшие 
срочно вылететь туда субботним вечером из 
Москвы заплатили 228 тыс. руб. в одну сто-
рону. А уже утром воскресенья тот же перелет 
стоит всего 26 тыс. руб. Обидно, да? 

— Мы считаем это нормальным, — в 
неофициальном поле комментируют пред-
ставители того самого перевозчика, чей прайс 
при общем возбуждении резко поднимается, 
стоит, пока на него есть спрос, а после безза-
стенчиво падает, уменьшаясь почти в 10 раз. 
— Это бизнес. Те, у кого экстренный спрос, 
понимают, что доплачивают за экстренное 
же предоставление услуг. Последнее место 
из Москвы было продано в 17.40 за 228 тыс. 
717 руб., то есть наши услуги были более чем 
востребованы. Пассажиров, заплативших 
эту цену, никто не вводил в заблуждение, 
они знали, на что шли. Значит, для чего-то 
им это было надо. 

Тревожным субботним вечером также в 
разы подскочили цены на прямые перелеты из 
российской столицы в одну сторону в Турцию 
(в Стамбул в субботу — 61 тыс. руб., воскре-
сенье — 25 тыс. руб.), в Узбекистан (в Ташкент 
в субботу вечером — 40 тыс. руб., воскресе-
нье утром — 26,5 тыс. руб.), в Казахстан (до 
Алма-Аты в субботу вечером — от 73 385 руб., 
а в воскресенье с утра уже 40 359 руб.). Но 
обиднее всего должно быть тем, кто вчера 
ринулся в Астану за 150 тыс. руб., а сегодня 
увидел перелет туда же с аналогично неудоб-
ной пересадкой всего за 8 тыс. руб. 

— Я все равно не жалею, — отвечает из 
Астаны явно расстроенная вчерашняя мо-
сквичка. — Мы все равно планировали од-
нажды перебраться в более теплые края, но 
все дела какие-то задерживали. То доделать, 
это продумать... Вчера зато быстро собра-
лись, не до раздумий было. Так что нет худа 
без добра. И за билеты переплатили в такое 
гротескное количество раз, что это нам явно 
знак: назад пути нет. 

Примерно так же рассуждают наши граж-
дане, в субботу вечером сорвавшиеся в Дубай 
за 150 тыс. руб. (в воскресенье уже 30 тыс. 
руб., а на среду пока есть билет даже всего 

за 14 тыс. руб. с копейками), на Бали за 300 
тыс. и т.д. По их словам, обидно, конечно, 
но отдали они, к счастью, не последнее. И 
не сорвались бы так резко, не вынашивай 
таких планов давно. Обстоятельства просто 
ускорили их реализацию. 

— Я бы не назвала это паникой, — ком-
ментирует психотерапевт Алия Гусейнова. 
— Для этих людей обстоятельства стали ка-
тализатором, который ускорил претворение 
их задумок в жизнь. Ну как, к примеру, за-
бирается купальщик на вышку в бассейне, 
собираясь прыгнуть. Но наверху ему вдруг 
боязно, хотя разумом он понимает: надо. 
И вот стоит он, как молодежь сказала бы, 
и тормозит. Но если в этот момент на ту же 
вышку карабкается, скажем, голодный тигр 
или маньяк — в общем, угроза, — то человек 
сразу принимает волевое решение. Так что 
эти люди сделали то, чего давно хотели, и 
получили то, на что рассчитывали. 

Но есть и другая категория «вчера уле-
тевших»: те, которые сорвались на заплани-
рованный отдых, но раньше срока. А теперь 
очнулись — и требуют от своих турагентов 
сатисфакции. То есть компенсации. 

— Мы, как говорится, виноваты лишь в 
том, что хочется им кушать, — не скрывает 
раздражения турагент, чьи клиенты должны 
были чинно следовать в Кемер по туру через 
неделю с хвостиком, но вдруг сорвались в 

Анталью вчера вечером. — А теперь они на-
званивают нам и требуют вернуть деньги за 
тур, который они теперь, выходит, профукали, 
чтобы компенсировать затраты на вчерашний 
перелет. А то вчера они улетели по 100 тыс. с 
лишним с человека только до Антальи, а се-
годня увидели такой же билет за 11 тыс. руб. 
И, мол, муж в предынфарктном состоянии. 
Но, во-первых, их никто не гнал. Во-вторых, 
весь их недельный тур стоит почти столько 
же, сколько один билет в одну сторону вчера. 
В-третьих, в том, что они теперь теряют свой 
тур, никакой вины турфирмы нет. 

По словам других представителей от-
ечественной туротрасли, их сейчас больше 
волнует ситуация на внутреннем туррынке, а 
вчерашние «неприличные цены» существова-
ли всего несколько часов, поэтому нарушить 
планы кому-либо, кроме в испуге бежавших, 
не успели. Так что живем и отдыхаем в преж-
нем режиме. 

— Кто вчера отдал 300 000 за «ван вей 
тикет», туда им и дорога, — радостно заявляет 
обучающийся в Москве студент из Индии. — 
Мой дядя работает в нашей авиакомпании и 
говорит, что вчера они трехмесячную выручку 
за один день сделали на российском направ-
лении. У нас в Индии всегда радуются, когда 
каждый получает то, чего хочет: один хотел и 
улетел, другой работал — и заработал. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 

Некоторым родителям 
пришлось копить год на этот 
праздник
23 июня в России стартовали выпуск-
ные торжества. Кому-то повезло, и их 
праздник успел состояться. В Москве 
тоже кто-то уже отгулял этой ночью. 
И все же главная «выпускная» дата 
была назначена на 24 июня. Но утром 
стало известно о форс-мажоре, в ре-
зультате которого в Москве, Москов-
ской области, Тульской, Тверской, 
Ростовской, Воронежской и других 
областях массовые мероприятия, 
включая выпускные активности, 
отменили. А точнее, перенесли на не-
делю позже.  

Директор одной из московских школ со-
общила «МК»:

— У всех школ все перенесли на неделю. 
Сегодня никто ничего не проводит, никаких 
активностей. Даже в ресторанах выпускники 
гулять не будут.

«Рестораны заказаны заранее, все ме-
роприятия и транспорт оплачены заранее. 
Цветы, торты — заказаны и оплачены. Они 
точно пропадут теперь. Кто оплатит родите-
лям убытки? У многих запланирован отдых 
после выпускных…» — приходят сообщения 
от расстроенных мам и пап. 

«А пойдут ли кафе навстречу? — волну-
ются они. — Все забронировано, оплачено, 
продукты закуплены». 

— Класс моего сына успел отгулять ночью 
в яхт-клубе, — рассказала «МК» москвичка 

Нина. — Вручение аттестатов в школе у нас 
было запланировано на субботу на 18.00. Про 
отмену вручения аттестатов пока ничего не 
известно, сейчас вот пришло сообщение от 
директора школы: «Информации о выдаче 
аттестатов пока нет». 

— У моей сестры должен был быть вы-
пускной в ресторане, она запланировала по-
ход к парикмахеру и визажисту, настроение у 
нее ужасное, она расстроена, — сказала нам 
еще одна москвичка. 

— Нам в 11 часов сообщили из школы эту 
новость, — говорит мама еще одной выпуск-
ницы. — Хотя я уже с 10 утра это предполагала. 
Мы должны были праздновать как раз в парке 
Горького. Даже вручения аттестатов не будет. 
Дочка расстроилась, было настроение соот-
ветствующее, и вдруг все переносится! 

Между тем пошел шквал возмущений 
родителей фактом отмены выдачи аттестатов, 
об этом свидетельствуют многочисленные 
сообщения в соцсетях.

«На каком основании? — недоумевает 
одна из мам. — Речь идет про праздничные 
массовые мероприятия. Родители могут на 
законных основаниях требовать выдачи атте-
стата. Тем более прием документов в вузы уже 
начат!» «Неужели нельзя выдачу аттестатов 
организовать в рабочем режиме?» — удив-
ляются родители.

— Больше волнует не церемония вруче-
ния, а то, что аттестат нужен, чтобы документы 
подавать в вуз, и от этого переноса выпускных 
и процесс рассмотрения приемной комисси-
ей тоже откладывается, — переживает отец 
выпускника Иван. 

«МК» поговорил с выпускниками из других 

городов. Например, Катя, окончившая лицей 
в Рязани (где официально ничего не отме-
няли), рассказала «МК», что выпускной у них 
будет проходить в две даты: 24 июня — тор-
жественное вручение аттестатов в театре, а 
1 июля — банкет с конкурсами в ресторане. 
Девушка сообщила, что вручение аттестатов 
у них состоится, все нормально. Иначе было б 
жаль денег: сдавал ее класс по 30 000 руб. с 
человека, платье обошлось в 19 000 руб., плюс 
бижутерия и туфли — еще 7000 руб.

По 30 000 рублей сбрасывалась на вы-
пускной и семья Даниила из Самары (в их 

регионе выпускные не отменяли). «Но это того 
стоит! — заверил он нас. — Это очень крутой, 
богатый ресторан! Нам в начале года сказа-
ли, где будет выпускной, вот родители год 
на него и копили… Сначала мы собираемся 
на фотосессию на природе, потом пойдем в 
ресторан, где будут диджей и ведущий, и я 
уверен, что будет весело!»

К слову, SuperJob привел такие данные: в 
среднем по России платье для одиннадцати-
классницы обошлось родителям в 14 500 руб., 
а костюм для мальчика — в 16 500 руб.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

c 1-й стр.
Днем в субботу, 24 июня, на пике 
тревожных новостей с юга стра-
ны курс российской валюты не 
просто выбился из штатного 

режима, но демонстрировал какие-то со-
вершенно запредельные значения в обменных 
пунктах: в ряде мест наличные доллары можно 
было купить лишь за 100–105 рублей, евро 
— за 115–120 рублей. Банки словно соревно-
вались между собой, кто задерет планку по-
выше — на всякий случай! К вечеру, когда 
новостной фон стал позитивным, рубль бы-
стро выбрался из этого опасного для себя 
состояния, вернувшись в обменниках к от-
носительно спокойным отметкам в 88 за дол-
лар и 97 за евро. 

Что касается биржевых торгов, они в 
выходные, как известно, не проводятся: на 
закрытии в пятницу, 23 июня (это было до 
появления новостей о мятеже), доллар на 
Мосбирже торговался на уровне 84,7 рубля, 
евро — 92,3. Официально установленные 
ЦБ на выходные и понедельник курсы валют 
составили соответственно 84,07 и 91,49. Как 
уверяют представители банков, 24 июня не 
было ни наплыва клиентов, ни ажиотажного 
спроса на снятие наличной валюты. Однако 
при любых обстоятельствах, независимо от 
текущей конъюнктуры, возникает вопрос: 

что будет происходить с курсом дальше? Уже 
известно, что в понедельник (объявленный в 
столице выходным днем) Мосбиржа проведет 
торги в обычном режиме. Они и прояснят 
ситуацию во многом. 

«Существует распространенное мнение, 
согласно которому резкий скачок доллара 
по отношению к рублю в обменных пунктах 
имеет психоэмоциональную природу, что это 
спонтанная реакция рынка на негативные, 
тревожные события, — говорит ведущий 
эксперт Центра политических технологий 
Никита Масленников. — На мой же взгляд, 
за этим решением стоит ЦБ: без его неглас-
ных рекомендаций тут не обошлось. Перед 
регулятором встала задача — не допустить 
взрывного спроса на валюту со стороны на-
селения, что дестабилизировало бы общую 
финансовую ситуацию. Повысив курсы про-
даж в среднем до 90 и 100 по доллару и евро, 
крупнейшие банки преподнесли Центробанку 
нужный ему результат: никто не помчался 
покупать валюту по такому курсу... Помогло 
еще и то, что события разворачивались в 

субботу, когда многие городские жители 
находились в садах и на дачах…»

Что дальше? Если исходить из внутрен-
ней логики, в ближайшие два-три дня офици-
альный курс будет удерживаться в коридоре 
84–85. Тем более, что до вторника продлится 
налоговый период, традиционно усиливаю-
щий рубль (компании платят налоги в ру-
блях, а валюту скидывают). Определенную 
поддержку российской валюте может дать 
и решение Саудовской Аравии сократить 
с 1 июля суточную добычу нефти еще на 1 
млн баррелей, что теоретически подхлестнет 
цены на сырье. 

«Но очень многое будет зависеть от внеш-
него информационного потока, — рассуждает 
Масленников. — Рынки живут новостями, а 
различного рода домыслы и слухи только до-
бавляют нервозности, особенно в сочетании 
с язвительными комментариями со стороны 
СМИ и экспертов. В ближайшие дни такие 
реплики непременно последуют. Кризис, 
спровоцированный мятежом ЧВК «Вагнер», 
не разрешен окончательно, он лишь поставлен 

на паузу. Неопределенность остается крайне 
высокой. Сейчас этот ситуативный фактор 
будет однозначно доминировать даже над фун-
даментальными, такими, например, как суще-
ственное ухудшение торгового и платежного 
баланса. Напомню, профицит счета текущих 
операций в январе-мае 2023 года сократился 
в четыре раза, по оценке ЦБ, составив $22,8 
млрд против $123,8 млрд год назад». 

Понятно, почему в воскресенье многие 
обменные пункты оказались закрыты: это 
был солидарный шаг со стороны кредит-
ных организаций, стремящихся (особенно 
в преддверии ожидаемых биржевых торгов) 
избежать массовой паники и ажиотажа после 
известных событий, говорит финансовый 
аналитик Сергей Дроздов. Что касается 
установленных накануне банками высоких 
обменных курсов, мотив тут ровно тот же 
— заградительный. Судя по всему, и бир-
жевой, и официальный курс доллара будет 
в ближайшие дни «гулять» в районе 85–86 
рублей. Критическая точка для рубля — 86: 
если она будет преодолена, курс быстро 
откатится к 90 за доллар, а затем и дальше. 
Для реализации такого сценария нужен не 
просто очень серьезный, но долговременный 
геополитический шок. 

Георгий СТЕПАНОВ.

Фразу «я сериалов не смотрю!» произ-
носят так же горделиво, как «я сладкого не 
ем!». Понятно, что и то, и другое — весомые 
аргументы в пользу самоуважения. 

Я ем сладкое. И, как нетрудно дога-
даться, смотрю сериалы. Так что у меня 
есть основания не очень себя уважать. И 
некоторым знакомым я стараюсь в этих 
своих слабостях не признаваться. Впрочем, 
пищевые пристрастия сегодня обсуждать не 
будем. Лучше задумаемся: что заставляет 
нас смотреть сериалы, которые порой дис-
кредитируют человека даже в собственных 
глазах? Попробую перечислить причины.

Причина первая — привычка. Казалось 
бы, сериальная зависимость — дело но-
вое. Общим местом стало утверждение, 
будто советские люди увидели первый в 
своей жизни сериал, «Рабыня Изаура», в 
конце 1988 — начале 1989 года. В некотором 
смысле это, безусловно, так. Перестройка 
подарила нам множество свежих впечат-
лений, в числе которых была встреча с так 
называемой мыльной оперой. 

Однако не стоит забывать, что совет-
скому человеку был прекрасно знаком жанр 
многосерийного телевизионного фильма. 
В моей, например, детской жизни важную 
роль сыграла британская 26-серийная «Сага 
о Форсайтах». Ее показывали по телеви-
зору в 1971 году, и я, шестилетняя, люто 
ненавидела этот телепроект, потому что 
взрослые члены семьи каждый вечер как 
завороженные прилипали к экрану, вме-
сто того чтобы играть со мной и читать мне 
сказки. Удивительно ли, что стойкая непри-
язнь к «Саге о Форсайтах» сохранялась у 
меня многие годы и распространилась на 
роман Голсуорси, который я никак не могла 
заставить себя прочесть. 

А всего через два года пришел и мой 
черед опрометью бежать к телевизору, что-
бы не опоздать к началу серии, — мы всей 
страной смотрели «Семнадцать мгновений 
весны». Будучи второклассницей, я не очень 
хорошо понимала то, что происходило на 
экране, но никогда не забуду, как у меня 
холодели руки и ноги от страха за радистку 
Кэт, скрывавшуюся с двумя младенцами на 
лестнице канализационного люка. 

Потом был мини-сериал (то есть пока, 
конечно, просто четырехсерийный фильм) 
«На всю оставшуюся жизнь», песня из ко-
торого — говоря по-нынешнему, саундтрек 
— неотвязно звучала в голове и заставляла 
втайне всхлипывать и меня, десятилетнюю, и 
мою бабушку, уже отметившую 65-летие. 

В старших же классах я неотрывно смо-
трела и пять серий поистине гениального 
фильма «Место встречи изменить нельзя», 
и одиннадцать столь же блистательного 
«Приключения Шерлока Холмса и доктора 
Ватсона», и семь более скромного, но тро-
гательного «Долгая дорога в дюнах». И когда 
если не вся страна, то уж точно значительная 
часть женщин со слезами на глазах следи-
ла за судьбой латышской красавицы Мар-
ты, приключений бразильской красавицы 
Изауры нам оставалось ждать чуть более 
пяти лет. 

Так что привычка к сериалам у нас, не-
сомненно, была, несмотря на их скром-
ное количество и благодаря отменному 
качеству. 

Причина вторая — погружение. Именно 
это обстоятельство объясняет, как мне ка-
жется, «эффект «Санта-Барбары», когда зри-
тель, прекрасно зная цену низкосортному 
сериалу, продолжает его смотреть. Просто 
после какой-то по счету серии (а счет ведь 
может идти на сотни!) даже самые дурацкие 
сюжетные ходы перестают раздражать, по-
тому что к персонажам привыкаешь как к 
родным. Вроде бы и происходит на экране 
сущая нелепость, но как не заглянуть хотя 
бы одним глазком в мир, где давно все свои! 
Причем эта парадоксальная привязанность 
дает еще один интересный эффект — чув-
ство единения со всеми, кто «в курсе», кто 
помнит по именам многочисленных жен и 
(высший пилотаж!) детей главного героя 
и вместе с тобой радуется, когда кто-то из 
«хороших», впавший в кому серий 30 назад, 
наконец из нее выходит. 

Причина третья — замедленный темп. 
Казалось бы, это должно отвращать. Ведь в 
целом современная реальность отличается 
как раз высокими скоростями. Мы быстро 
перемещаемся в пространстве, быстро 
связываемся по телефону или электрон-
ной почте, быстро находим какую угодно 
информацию в Интернете. У нас мало воз-
можностей притормозить. И ежевечерний 
просмотр многосерийного фильма — наш 
бесценный шанс. 

А к замедленности тесно примыкает 
понятность. Далеко не все сериалы про-
сты по содержанию. Среди них попадают-
ся и довольно замысловатая фантастика с 
каким-нибудь затейливым перемещением 
во времени, и хитроумные детективы, и 
семейные саги с огромным числом сложно 
взаимодействующих персонажей. Но во всех 
этих случаях многосерийность позволяет 
даже не самому быстрому умом зрителю 
постепенно разобраться в происходящем. 
Вникнуть в то, что ему точно не удалось 
бы одолеть за полтора–два часа обычного 
фильма. 

Вообще сериал, особенно не самого 

высокого качества, способен доставить 
аудитории специфическое удовольствие: 
его можно долго и со вкусом ругать, над 
ним так легко посмеяться! Заметьте: с вы-
ходом каждого следующего многосерийного 
фильма на историческую тему обитатели 
социальных сетей пускаются в злорадное 
обсуждение ошибок, допущенных сценари-
стом, костюмером и реквизитором. Причем 
ошибки эти нам фактически гарантированы, 
ведь сериал, события в котором развива-
ются медленно, снимается как раз быстро. 
Затраченные деньги надо отбить — тут уж 
не до дотошной проверки каждой детали. 
Вот нам и обеспечена возможность почув-
ствовать себя на фоне сериала умными и 
образованными — как местная красавица 
рядом с непривлекательной подружкой. 
Понятно, что ни Бергман, ни Тарковский 
нам таких возможностей не дают, скорее 
наоборот. Вот мы и «заедаем» непонимание 
киношедевров просмотром понятных и лег-
ко поддающихся высмеиванию сериалов. 

Причина четвертая — дивный мир. 
Нет, обстоятельства, в которых живут се-
риальные персонажи, вовсе не идеальны. 
Скорее даже наоборот, особенно в деше-
вых драмах для домохозяек. Там на одну 
героиню сыплется буквально все: измены, 
похищения, тяжелые болезни и прочее, и 
прочее. Тем не менее зритель, возможно 
сам того не замечая, постоянно завидует 
ей в мелочах. Например, если она или ее 
возлюбленный подъезжают к дому (офису, 
вокзалу, ресторану) на автомобиле, место 
для парковки всегда свободно. Я понимаю, 
конечно, что никому не было бы интересно 
наблюдать в течение 15–20 минут, как герои 
нарезают круги по микрорайону в поисках 
хоть какой-нибудь щели для парковки. Но 
все равно смешно. 

И еще одно свойство дивного сериаль-
ного мира — здесь у всех бездна свободного 
времени. Люди не обременены уборкой, 
стиркой, закупкой продуктов, коммуналь-
ными платежами, встречей родственников 
в аэропорту. Они, условно говоря, «думают 
одну мысль», занимаются каким-то конкрет-
ным вопросом, не отвлекаясь на множество 
других. Может быть, поэтому так приятно, 
задремывая, следить за их монотонной и 
несуетной жизнью?

Разумеется, качество сериалов как 
варьировалось, так и варьируется — от 
условного «Места встречи» до условной 
«Санта-Барбары». Недавно мне пришло 
в голову, что этой телепродукции можно 
было бы присваивать звезды, как это де-
лается в гостиничном бизнесе. Пять звезд 
(безупречный комфорт, не хочется уезжать): 
увлекательный и при этом неглупый сюжет, 
прекрасная режиссерская и операторская 
работа, убедительная актерская игра, жи-
вые, остроумные диалоги, натурные съемки, 
продуманные детали. Потом четыре, три и, 
наконец, две звезды (удобства в конце ко-
ридора, злая тетка на ресепшене): пошлый, 
предсказуемый сюжет, обмен бесцветными 
репликами, ни тени улыбки, откровенно 
павильонные съемки со скрипучими деко-
рациями, обязательный набор штампов — от 
подмененных в роддоме детей до победы 
над говорливым злодеем, который, прежде 
чем уничтожить положительных героев, под-
робно объясняет им все свои замыслы. 

И еще один занятный признак низ-
копробного сериала — из рук вон плохая 
игра актеров, исполняющих второстепен-
ные роли. На них финансирование, видимо, 
заканчивается, набирают их по остаточному 
принципу, так что стараться им толку нет. 
Если на главные роли даже в телеисториях 
для домохозяек приглашают порой извест-
ных артистов, исполняющих свои функции 
хотя бы профессионально, то всяких со-
седей, прохожих, больничных медсестер, 
продавцов и таксистов изображают какие-то 
совсем уж случайные личности, как будто 
только что перебежавшие из студии, где 
выступали в роли массовки ток-шоу на тему 
«кто чей внебрачный сын». Их кривляние 
бывает до того удручающим, что способно 
оттолкнуть даже невзыскательного зрителя. 
Или нет? Не исключено, что он заранее сам 
с собой договорился о снисходительном 
отношении к подобным псевдоактерским 
упражнениям. 

Почему же все-таки мы так привяза-
ны к сериальному формату? Не потому ли, 
что реальная человеческая жизнь — это и 
есть очень-очень длинный сериал, не ли-
шенный затянутости, повторов, штампов, 
скучных диалогов и нелепых ситуаций? 
Да, конечно, попадающиеся нам на жиз-
ненном пути злодеи чаще всего не ходят с 
перекошенными лицами и дурные поступки 
совершают без длительных предисловий. 
Да, возле дома опять негде парковаться, а 
в квартире течет кран, и надо не тосковать 
по уехавшему возлюбленному, а срочно 
вызывать сантехника и до его прихода со-
бирать воду тряпкой. Да, мне почему-то ни 
разу не удалось проснуться с прекрасным 
макияжем и безупречной прической, как 
это регулярно бывает с телегероинями. Но 
в целом все равно достоверно. Все вроде бы 
происходит очень-очень медленно, а потом 
вдруг наступает время последней серии. 
Жаль только, что в жизни не приходится 
рассчитывать на второй сезон.

ЗА ЧТО МЫ ЛЮБИМ СЕРИАЛЫ
Дивный мир телевизионных мыльных опер
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Ангелы в бронежилетах. Именно так на-
зывают военнослужащие на передовой 
военных медиков, готовых идти в любое 
пекло, невзирая ни на что ради спасения 
человеческих жизней. При этом люди са-
мой благородной профессии давно стали 
лакомой целью для врага. По ним бьют 
украинские снайперы и артиллеристы. 
Это, безусловно, делает их работу еще 
опаснее, но не может сломить дух. Ведь 
связаны они сразу двумя клятвами.
Корреспондент «МК» побывала на передо-
вой позиции одного из добровольческих 
отрядов «Барс», воюющих на самом на-
пряженном направлении, и пообщалась 
с врачом-добровольцем.

Направляясь на поиски «Хирурга» — во-
енного медика отряда «Барс», мы, конечно 
же, волновались: получится ли застать его на 
месте? Профессия, а тем более обстановка 
не дают возможности засиживаться на одном 
месте. Однако нам повезло.

«Хирург» — крепкий голубоглазый мужчина 
с красивой бородой. Вроде особо ничем и не 
отличается от других военнослужащих, кроме 
нарукавного шеврона с красным крестом. Но 
это только на первый взгляд. 

Военный медик отряда «Барс» с позывным 
«Хирург» приехал добровольцем в зону СВО из 
Воронежа. В мирной жизни он работал 
заместителем начальника госпита-
ля. Рассказывает, что решение 
отправиться на фронт добро-
вольцем принял, видя, как не-
просто сейчас нашим бойцам 
и насколько важна на фронте 
медицинская помощь.

Говорит, никаких иллю-
зий не было, четко понимал, 
зачем едет и с чем придет-
ся столкнуться. Несмотря на 
многолетний врачебный опыт 
в хирургии, доктор был назначен 
на должность фельдшера. Это его 
ничуть не смутило и профессионального 
самолюбия не задело. Ведь главное — не кто 
ты по должности, а то, какую помощь можешь 
принести людям.

— Я считаю, что каждый из наших медиков 
сейчас должен оказывать ту помощь, которую 
может, — говорит мой собеседник.

Врач рассказывает, что решение стать хи-
рургом принял еще в школьные годы. Поступил 
в медицинский институт в родном Воронеже. 
3 января 1996 года в качестве волонтера Во-
ронежского военного госпиталя попросил на-
править его для оказания помощи раненым, 
поступающим из зоны проведения боевых 
действий в Чечне. 

После окончания обучения в институте 
был направлен в «горячую точку». В одной из 
командировок машина, на которой ехал моло-
дой врач, подорвалась на мине. 

— Помню, как ребята, спасая меня, спро-
сили: «Чего ты хочешь?» — делится врач. — Я 

ответил: «Спасите мои руки, я хочу стать хи-
рургом». Понимал, что если получу травму, то 
моя мечта никогда не осуществится.

К счастью, все обошлось. Военный медик 
до сих вспоминает с благодарностью своих 
спасителей, которые, к слову, сейчас тоже на-
ходятся в зоне спецоперации.

— Они уже немолодые люди, но, понимая 
всю тяжесть ситуации и зная, кто воюет здесь 
против нас, никто из нас не может оставаться 
в стороне.

Хирург рассказывает, что присутствие 
медика на передовой в зоне СВО имеет не 
только практическое, но и психологическое 
воздействие. Бойцы чувствуют себя спокойнее 
и увереннее, зная, что рядом есть человек, 
готовый прийти им на помощь.

— У ребят глаза начинают гореть по-
другому. Зная, что тыл тебя поддержит и 
окажет помощь, они лучше концентрируются 
на боевой работе, и это в значительной мере 
помогает выполнять задачи, которые перед 
нами ставят. 

По словам военврача, он как человек, вос-
питанный в Советском Союзе, всегда был готов 
оказывать помощь в любых условиях, невзирая 
на стандарты и санитарные нормы. Установка 
такая: есть раненый, и его надо спасти во что 
бы то ни стало.

— Мы обязаны применить все на-
выки, знания и умения для спасения 

жизней тех ребят, которые здесь 
находятся.

Говоря о травмах, с кото-
рыми чаще всего приходится 
сталкиваться медработни-
кам в зоне СВО, военврач 
говорит, что это однозначно 
минно-взрывные ранения. 

Самая большая доля раненых 
поступает к медикам именно 

с такими комбинированными 
травмами.

— Противник в большом количе-
стве использует западные боеприпасы и 

технику натовского калибра, поэтому в основ-
ном потери идут из-за них. А точнее — из-за 
тех западных спонсоров, которые бездумно 
снабжают Украину современными калечащими 
боеприпасами.

— Пришлось чему-то учиться уже 
здесь?

— Нет, учиться не пришлось, а вот вспоми-
нать пришлось многое. Я скажу вам так: когда 
ты молод и не так сильно задумываешься о 
том, кто ждет тебя дома, не так страшно видеть 
все, что здесь происходит. А вот уже немного 
повзрослев, ты понимаешь всю степень ответ-
ственности. Понимаешь, что здесь ты для того, 
чтобы ребенок твой спал спокойно, чтобы жена 
спокойно жила, чтобы мама улыбалась. 

По словам хирурга, нового в плане меди-
цины для себя он здесь не увидел. Безусловно, 
есть нюансы по территории, по театру боевых 
действий, по использованию сил и средств. 

Однако благодаря помощи государства и обще-
ственности ограничения по медикаментам у 
медиков-добровольцев нет. 

— Психологически было, конечно же, не-
много тяжелее, чем в молодые годы. Но это 
не значит, что этого не надо делать и что ты 
можешь отсиживаться. Мы все должны думать 
о нашей общей победе. А победа может быть 
только совместная, когда передовая и тыл 
слиты воедино.

Из последних тяжелых случаев врачебной 
практики, с которыми пришлось столкнуться 
медику, он вспоминает, как шесть дней назад 
ему пришлось спасать жизнь мобилизованному 
бойцу, которому в лицо выстрелил украинский 
снайпер. 

— Пуля калибра 7,62 мм остановилась в 
трех миллиметрах от лобной доли головного 
мозга, — делится военврач. — Помощь оказы-
вали в полях на протяжении девяти часов, пока 
не стих обстрел. Эвакуация в таких условиях 
была невозможна.

Медик пояснил, что любая эвакуация осу-
ществляется малыми мобильными группами, 
которые, вопреки всем принципам гуманности, 
становятся лакомой целью для ВСУ, открываю-
щим огонь по эвакуационным группам. Ране-
ный, врач — для противника нет разницы.

— В моем понимании это уже за гранью. 
Мы все понимаем, идет бой, мы противники, 
но, видя, что люди без огнестрельного оружия 
выносят раненого, работать по ним артилле-
рией... Сами можете делать выводы о степени 
морального уродства тех, с кем мы воюем.

К счастью, тот мобилизованный выжил. 
Бойца успешно эвакуировали и отправили в 
госпиталь.

Помимо помощи военным врачи-
добровольцы оказывают помощь и мирному 
населению ближайших деревень. Люди призна-
ются, что при украинской власти вся медицина 
Незалежной была поставлена на коммерческие 
рельсы. Хочешь быть здоровым — плати. И они 
были искренне удивлены, когда российские 
военные медики начали лечить их бесплатно. 
Тем более на фоне многолетней пропаганды, 
что русские — это варвары и дикари.

— Как вы можете оценить коллег с той 
стороны?

— После того, что я видел на поле боя, я не 
хочу называть этих людей коллегами... 

По словам собеседника, военные медики 
ВСУ не спешат спасать всех своих раненых. 
Подход к спасению у «последователей Гиппо-
крата» с той стороны крайне избирательный. 
Бросают своих легко. «Хирург» делится воспо-
минанием о случае, когда раненый украинский 
солдат в серой зоне шестнадцать часов просил 
о помощи. От его криков и стонов становилось 
жутко, однако никто из «побратимов» не при-
шел ему на помощь. Хотя и могли. В какой-то 
момент наши бойцы уже были готовы сами 
эвакуировать несчастного, но артиллерия ВСУ 
всячески препятствовала этим попыткам. Ко-
мандование добровольцев приняло решение 
прекратить попытки во избежание дополни-
тельных санитарных потерь. 

— Наверное, у них тоже много достойных 
врачей, за плечами которых не одна блестяще 
проведенная медицинская операция, но их 
отношение к профессиональному долгу и к 
своим бойцам здесь, на поле боя, не вяжется 
с принципами и долгом врача.

— В вашей практике были случаи, когда 
вам уже казалось, что раненый умирает, 
но он выживал вопреки всему?

— Ни у кого из медиков, находящихся 
здесь, никогда не закрадывается мысль, что 
пациент безнадежен. На мой взгляд, это не 
очень хорошая парадигма современной меди-
цины, когда врачи начинают «играть в Бога» и 
решать — кому жить, кому не жить. Моя задача 
сделать все в полном объеме, чтобы сохранить 
жизнь. И я не имею права остановиться, даже 
видя, что человек в агонии.

В подтверждение своих слов военврач 
вспоминает ситуацию, когда залетевший в 
окоп снаряд заживо закопал четверых воен-
нослужащих. Их откапывали под обстрелами с 
семи вечера до четырех утра следующего дня, 
даже понимая, что, скорее всего, эти люди уже 
мертвы. Страшные опасения, к сожалению, 
подтвердились.

— Мы не имеем права допускать мысли, 
что раненый умрет. Или выбирать: этот выжи-
вет точно, значит, я буду его спасать. Нет, так 
нельзя. Это неправильно.

Лина КОРСАК, зона СВО.
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Пентагон провел ревизию американской 
военной помощи Украине и неожиданно 
выявил крупную «недодачу». По рас-
четам военного ведомства США, Киев 
недополучил оружия и военного иму-
щества на $6,1 млрд. То есть примерно 
каждый десятый доллар, предназначен-
ный для оснащения армии Украины, до 
получателя не доходил. И вдруг просчет 
выявился. С чего бы это? 

Недостачи случаются. Как говорится, 
усушка, утруска, пересортица. Возможно, в 
Пентагоне нашелся дотошный ревизор. Но 
почему именно сейчас? Ответ, по-моему, 
на поверхности. Все дело в украинском 
наступлении: за полмесяца боев ВСУ поте-
ряли столько военной техники, что прокси-
война, которую США ведут против России 
руками украинских солдат, того и гляди 
что закончится. А это совсем не входит в 
планы Вашингтона. Ведь цель — ослабить 
Россию — пока не достигнута.

Конечно, можно было бы пойти обыч-
ным путем — попросить Конгресс выделить 
очередной транш. Но там республиканцы 
могут вставить палки в колеса демократиче-
ской военной машине. А время не терпит. В 
Вашингтоне решили не рисковать и срочно 
нашли нужные средства в бескрайних за-
кромах Пентагона.

Что же можно закупить для Украины 
на эти деньги? Много чего. Например, 6 
батарей зенитных ракетных комплексов 
Patriot. Тем более что, как сказал прези-
дент Путин, пять таких комплексов уже 
демилитаризованы.

В одной батарее — 6–8 пусковых уста-
новок. Одна пусковая имеет 4 ракеты, каж-
дая стоимостью под миллион долларов. 
Украинская ПВО активно работает почти все 
ночи подряд, и ракеты выпускает десятками. 
Запас надо пополнять.

На что еще могут потратить 6 амери-
канских «ярдов»? Например, на истребители 
F-16, которых так домогается Зеленский 
и его команда. Один самолет стоит по-
рядка $50 млн. Легко подсчитать, что на 

обнаруженную «недодачу» можно закупить 
120 истребителей — 4 авиационных полка. 
Другое дело, что потребуется время, чтобы 
все это авиационное хозяйство перегнать 
на Украину или в Польшу.

Поскольку с начала большого насту-
пления ВСУ сильно подгорели в плане бро-
нетехники, то эти потери желательно вос-
полнить. Например, американскими танками 
«Абрамс». Один такой танк стоит порядка $6 
млн. Нехитрые математические действия 
показывают, что на 6 миллиардов можно 
приобрести аж 1000 таких танков.

В Пентагоне могут и скомбинировать 
пакет военной помощи Киеву. Например, 
дать 2–3 батареи Patriot, штук 60 истребите-
лей, ну, и 300–400 танков. К тому же в НАТО 
никто не отменял дисциплину и подчинение 
младших старшему. Так что вскоре «не-
додача» может обнаружиться в Британии, 
Франции или Германии.

Что в этой ситуации делать нам, вернее, 
нашим войскам в зоне СВО? То же самое, 
что они и делали — жечь «Абрамсы» и F-16, 
как они сейчас жгут немецкие «Леопарды» 
и американские «Брэдли». Другого выхода 
нет. До полной демилитаризации Украины 
и ее военных спонсоров.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

В последние дни все больше военных 
специалистов, в том числе на Западе, 
признают, что разрекламированный 
украинский «контрнаступ» потерпел 
неудачу. Фронтовые сводки — тому под-
тверждение. Однако, по мнению ряда 
российских экспертов, почивать на 
лаврах нам пока рано. Все не так одно-
значно. Противник готовит новые во-
енные планы. О том, какими они могут 
быть, беседуем с военным экспертом 
капитаном 1 ранга в запасе Владимиром 
Гундаровым.

Несмотря на очевидность провала 
первого этапа «контрнаступа» ВСУ, натов-
ские генералы сдаваться пока не собира-
ются. Более того, и в брюссельской штаб-
квартире НАТО, и в Киеве твердят, что все 
у них хорошо. 

Министр обороны Великобритании 
Бен Уоллес заявил на днях, что все идет по 
плану. Секретарь СНБО Украины Данилов в 
эфире «24 канала» подтвердил то же самое, 
уточнив, правда, что «этот план знает огра-
ниченный круг лиц». При этом он заметил: 
«Не стоит ждать, что операция закончится 
за день-два». 

А замминистра обороны Украины Анна 
Маляр вообще практически отчиталась об 
успехах, заметив, что продвижение украин-
ских войск на отдельных участках фронта 
составило до 7 километров.

— Это максимум, на что они оказались 
способны за последние две недели, — гово-
рит Владимир Гундаров. — Фактически это 
означает, что они не смогли прорвать фронт 
и занять какие-то стратегические позиции. 
Когда я в свое время учил в академии тактику 
действия дивизии, нам объясняли, что пер-
вый эшелон наступающих войск прорывает 
фронт, потом в этот прорыв вводится другой 
эшелон и развивается наступление. Этого 
не произошло. И сейчас в Киеве заговори-
ли уже о том, что надо сделать перерыв в 
«контрнаступе». Дескать, это обычное дело, 
если «контрнаступ» длится там месяц-два, 
а то и больше. Так что не грех сделать в нем 
перерыв.

— Как это — перерыв? Остановиться 
на полпути не получится. Можно только 
прекратить наступление.

— Они так говорят потому, что ищут 
выход из очень неприятной для себя си-
туации. При этом пытаются выражаться по-
военному. Говорят: «сделать оперативную 
паузу».

Киев и коллективный Запад столько сил 
и средств вложили в этот «контрнаступ», так 
его распиарили, а теперь не могут ничего 
толком придумать, чтобы скрыть свой про-
вал. Даже в информационном пространстве 
они не готовы как-то это объяснить. Я слежу 
за тем, что пишет украинская пресса, и там — 
ничего! Никаких визгов о «перемоге», как это 
было обычно. Простые сводки. Украинский 
Генштаб перечисляет какие-то населенные 
пункты, которые переходят из рук в руки, как 
та же Пятихатка. 

Этот населенный пункт находится в 
низине. В результате кто займет господ-
ствующую высоту над ним, тот им в конце 
концов и овладевает.

И вот сводки Генштаба ВСУ теперь пере-
числяют такие пункты, которые как раз и 
входят в ту семикилометровую зону, которая 
считалась до «наступа» серой зоной или 
нейтральной полосой и про которую говорит 
г-жа Маляр, что они якобы в ней продвину-
лись. На самом деле за две недели своего 
наступления ВСУ не получили ожидаемого 
результата.

Им нужно сейчас неуспех своего «кон-
трнаступа» срочно заместить успехом на 
другом участке противостояния. Допустим, 
в своей диверсионной деятельности. Воз-
можно, они здесь что-то готовят. Но об этом 
может знать только наша разведка.

— Это значит, опять достанется на-
шим приграничным областям — Белго-
родской, Брянской и другим?

— Недавно на встрече с военкорами 
Владимир Путин сказал, что, если обстрелы 
этих областей продолжатся, нам придется 
создать так называемую санитарную зону, 
которая не позволит ВСУ обстреливать эти 
территории. А Путин никогда просто так 
словами не бросается. Создание такой сани-
тарной зоны предполагает, что наши войска 
опять перейдут в наступление в Харьковской 
и Сумской областях Украины. Хотя, честно 
говоря, это будет очень трудно сделать, так 
как силы у нас там пока все-таки ограничены. 
Нам их хватало лишь на то, чтобы вытеснять 
оттуда террористические отряды, которым 
удавалось перейти через границу. Но, воз-
можно, ситуация вскоре изменится — это 
знает только Генштаб.

— Если ВСУ сделают ставку на тер-
роризм, это означает, что их «контрна-
ступ» сдулся?

— Да. На серьезное наступление у ВСУ 
сил сейчас не хватит. Они вынуждены будут 
сделать паузу. Однако они тут же начнут 
копить силы для следующего «наступа».

— И когда его можно ждать?
— А вот давайте порассуждаем вместе. 

Главная причина неуспеха ВСУ сейчас была 
в том, что у них не было авиационной под-
держки с воздуха. Без нее наземным вой-
скам идти в наступление — верный провал. 
Их техника — танки, бронетранспортеры, 
а также живая сила — все это становится 
прекрасной мишенью на поле боя для нашей 
армейской авиации и артиллерии.

Значит, следующий шаг для ВСУ, чтобы 
получить возможность наступать, — полу-
чить от Запада самолеты, чтобы затем, имея 
поддержку с воздуха, снова наступать.

— Думаете, F-16 им все-таки дадут? 
И когда?

— Когда обучат украинских летчиков. 
Сами европейцы и американцы рисковать 
все-таки не хотят. Министр обороны США 
Ллойд Остин говорит, что для их обучения 
потребуется шесть месяцев. Украинский 
военный министр Резников заявляет, что 
его летчики смогут освоить F-16 за четыре 
месяца. Это значит, к зиме Киев завершит 
свою «оперативную паузу» и снова заговорит 
о «контрнаступе».

Если, конечно, этим их планам не по-
мешают погода, распутица, ну и, конечно, 
российский Генштаб.  

Ольга БОЖЬЕВА.

Канадское оборудование, предназначен-
ное для выявления точек работы операто-
ров беспилотников, попало в руки наших 
бойцов. По словам замглавы управления 
Росгвардии по ДНР, командира батальона 
«Восток» Александра Ходаковского, полу-
ченный образец превосходит все другие 
образцы, которые ранее были замечены в 
зоне СВО. Военный эксперт Юрий Кнутов 
рассказал «МК», что это за оборудование 
и почему для нас так важно заполучить его 
в рабочем состоянии.

По словам замглавы Росгвардии ДНР Алек-
сандра Ходаковского, на днях в руки наших 
бойцов попало некое уникальное оборудование 
противника канадского производства. Обо-
рудование, пишет в своем Telegram-канале 
Ходаковский, в первую очередь предназначено 
для выявления точек работы операторов бес-
пилотников и определения координат.

«Подобное оборудование применялось 
системно и ранее, но полученный образец 
превосходит все, что мы знали, в разы. У спе-
циалистов это открытие вызывает обоснован-
ную тревогу», — отметил комбат.

Ходаковский напомнил, что в батальоне 
уже давно внедряется практика использования 
дистанционных антенн и управления дронами 
из укрытия. Это делается как раз на тот случай, 
если противник сможет установить местопо-
ложение операторов и попытается подавить 
эту точку огнем артиллерии или ударными 
беспилотниками.

В свою очередь, канал «Месть доброй 
воли» предположил, о каком оборудовании 
идет речь. По его мнению, это канадский обна-
ружитель дронов с поддержкой искусственного 
интеллекта SkyEye.

В его программное обеспечение включе-
на база радиосигналов коммерческих копте-
ров. Станция обнаруживает беспилотники на 

дальности до 23 км. Она способна определять 
координаты дрона и оператора.

По словам военного эксперта, директора 
музея ПВО Юрия Кнутова, в зоне боевых дей-
ствий между сторонами часто происходит некое 
соревнование в технологиях и вооружении.

— Мы должны спокойно относиться к тому, 
что кто-то будет показывать более лучшие тех-
нологии, более совершенное вооружение, по-
тому что идут боевые действия, — сказал он. 
— Во время боевых действий часто бывает 
так, что кто-то впереди, а кто-то догоняет. И 
наоборот. Например, мы что-то разработали, 
а противник пытается разработать свои техно-
логии, которые окажутся лучше наших.

По словам эксперта, в данном случае 

речь, скорее всего, идет о пеленгационных 
станциях.

— То, что попало в руки наших бойцов, воз-
можно, имеет более совершенные характери-
стики и является более сложной технологией. 
Она основана на приеме радиокоманд, которые 
передаются на дроны оператором. За счет 
этого появляется возможность определить 
местонахождение оператора, запеленговать, 
откуда исходит сигнал. И станция с помощью 
своих средств радиолокации может обнару-
жить дрон. Поэтому, учитывая, что там есть 
определенные передатчики, конечно, важно 
такую станцию заполучить, и желательно в 
исправном состоянии.

Кнутов уверен, что в таком случае мы мо-
жем повторить задумку противника или за-
давить вражеское «ноу-хау» помехами.

— Если технология попала нам в руки 
в исправном состоянии, мы можем создать 
средства радиоэлектронной борьбы, которые 
смогут подавлять подобного рода аппаратуру. 
Это технически возможно и не так затратно, 
на мой взгляд.

Дарья ФЕДОТОВА.

АНГЕЛЫ В БРОНЕЖИЛЕТАХ
Военные медики на передовой борются за жизнь 
каждого раненого

«ЯРДЫ» ИЗ ЗАКРОМОВ ПЕНТАГОНА
Украинское наступательное фиаско заставило 
США раскошелиться

КИЕВ СТАВИТ НА ПАУЗУ?
Что предпримут Киев и НАТО после провального 
наступления

Когда в середине весны в Киеве говори-
ли о готовящемся наступлении, чуть ли 
не главную ставку ВСУ делали на танки 
«Леопард», предоставленные немецкой 
стороной. На мощь «железных кошек» 
руководство Украины, да и их западные 
партнеры возлагали большие надежды.

И вот наступление началось и идет уже 
третью неделю… И что мы увидели? Очеред-
ное западное «вундерваффе» — чудо-оружие 
— горит (то же было и с «Байрактарами», и с 
«Хаймарсами», и с «Пэтриотами»). Потери ВСУ 
в технике исчисляются десятками. Но Киев 
продолжает раз за разом атаковать позиции 
наших войск.

Надежность и укрепленность наших обо-
ронительных рубежей являются залогом оче-
редного провала украинских властей.

Сапер первого армейского корпуса с по-
зывным «Лис» в беседе с «МК» рассказал, 
какие мины могут гарантированно уничтожить 
украинские немецкие танки, а также как ра-
ботают «умные» мины, которые использует 
противник.

— «Леопарды» вполне могли подорвать-
ся на противотанковых минах нажимного 
действия ТМ-62, — рассказывает офицер. 
— Ничего сложного. Возможно, там были 
установлены выпрыгивающие мины нового 
поколения. Их характеристики я вам не скажу, 
потому что они секретны, но в случае подрыва 
на них танку однозначно конец.

Эта мина подлетает вверх на пятнадцать 
метров и, падая сверху, бьет кумулятивной 
струей и прошивает танк насквозь. Если же 
танк подорвался на обычной противотанковой 
мине нажимного действия, то тогда у него 
максимум перебивается гусеница, может 
вылететь каток и один из балансиров, на ко-
тором он держится. 

На наших отечественных машинах такие 
повреждения устраняются в течение часа 
силами экипажа. С «Леопардами» все гораздо 
сложнее, экипаж на поле боя точно не сможет 
справиться с такими повреждениями. У не-
мецких машин по-другому устроена транс-
миссия. Эвакуировать такой танк с поля боя 
практически невозможно, так как весит он 
под семьдесят тонн. Даже если подогнать к 
нему тягач, на который его можно было бы за-
грузить, то как минимум нужно, чтобы не было 
огневого воздействия. В боевой обстановке 
ничего сделать нельзя. Все. Танк подорвался, 
экипаж должен уйти. 

После боя, если территория осталась за 
ВСУ, то они могут вернуться за ним, чтобы 
эвакуировать и где-то на ремонтной базе 
устранять повреждения. Но во время огневого 
воздействия такая машина становится непод-
вижной мишенью, даже если не повреждена 
пушка и танк может вести огонь. Дальше не 
составляет никакого труда окончательно уни-
чтожить танк противотанковой управляемой 
ракетой или другими боеприпасами, силами 
пехоты, авиации или артиллерии. 

— В каналах пишут, что противник ис-
пользует «умные» немецкие мины DM31 
для минирования подходов нашей бро-
нетехники. Что это за мины?

— Это одна из разновидностей мин, ко-
торые устанавливаются путем дистанцион-
ного минирования. То есть мина вылетает 
из кассеты, ударяется о землю, у нее сраба-
тывают стабилизаторы для того, чтобы она 
приняла вертикальное положение. А дальше у 

подобных мин все уже зависит от того, какой 
на них установлен датчик цели. Если электро-
магнитный, то она будет срабатывать только 
на наличие какого-то магнитного тела над ней 
или рядом на определенном расстоянии. 

Если датчик вибрационный, то она будет 
срабатывать на движение техники и колебания 
земли. Порой и на расстоянии нескольких 
десятков метров. Такая мина выпрыгивает 
из земли, и если у нее есть головка самона-
ведения, то она будет искать цель. На сапера 
такая мина не сработает. 

Раньше были подобные противопехотные 
мины, они использовались в Афганистане в 
80-е годы. На них также стоял вибрационный 
датчик, реагирующий на колебания при при-
ближении человека. Но в данном случае на 
противотанковую мину такой датчик ставить 
нецелесообразно. 

Разминировать такие мины практически 
невозможно, так как сапер подходит к ней с 
миноискателем, создающим электромаг-
нитное поле, на которое может сработать 
датчик.

Есть также противобортовые мины, ко-
торые выстреливают, реагируя на установ-
ленный фотоэлемент. Если какой-то объект 
входит в зону видимости этого фотоэлемента, 
он дает сигнал, и мина вылетает из трубы. 
Практически как из гранатомета.

— Как можно разминировать подоб-
ные мины?

— Их обычно не разминируют. Как пра-
вило, такие мины самоликвидируются, мак-
симум через трое суток они самостоятельно 
уничтожаются. Поэтому их бросают непосред-
ственно только в местах прорыва противни-
ка. Заблаговременно их не устанавливают, 
потому что ситуация на фронте может быть 
нестабильной: сегодня на нас наступают, а 
завтра — мы. Получится, что придется идти 
по своему же минному полю.

Некоторые пишут, что такие мины уни-
чтожаются выстрелом с расстояния 80 метров, 
но, на мой взгляд, это полная чушь. Вы как с 
80 метров мину в земле увидите? 80 метров — 
это футбольное поле, мина лежит в земле, а не 
на гладеньком асфальте. То есть вы должные 
увидеть мину, выстрелить в нее и попасть. Не 
думаю, что это возможно.

Лина КОРСАК.
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УБИТЬ «ЛЕОПАРДА»

ЗАОКЕАНСКИЙ ТРОФЕЙ
В руки бойцов батальона «Восток» попалась 
канадская антидроновая аппаратура

т

Позывной 
«Хирург».
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Старейший в России Тульский оружей-
ный завод (один из самых известных 
производителей оружия во всем мире) 
однажды испытал настоящий ужас. 
Это случилось 30 лет назад, когда 
была зверски вырезана целая семья 
оружейников: муж, жена и их дочь.
За тем, как судили убийцу, наблюдал 
не только весь завод, но и весь город. 
В Верховный суд РСФСР поступило 
необычное обращение, под которым 
подписались 470 работников Туль-
ского оружейного завода. Они заяв-
ляли, что высшая мера — единственно 
правильное наказание. Обозреватель 
«МК» отыскала уникальное «любовно-
оружейное» дело в судебных архивах.

Три трупа и очки 
на лестнице

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗИЗ
ДОСЬЕДОСЬЕ
“МК”“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Тульский оружейный завод, как 
считается, был основан в 1712 году. 
Тогда был издан именной указ Пе-
тра I о создании казенной оружей-
ной фабрики. Но уже к этому вре-

мени в Туле насчитывалось больше тысячи 
оружейников. Дело в том, что близ Тулы по раз-
решению императора голландскими купцами 
были построены два частных завода. За право 
производить оружие владельцы обязались 
обучить делу русских мастеров. 

Пролетарский район находится на северо-
востоке Тулы. Здесь испокон века проживало 
много людей, связанных с оружейным делом 
(рабочие Тульского оружейного и Тульского 
патронного заводов). Не случайно есть улицы 
с соответствующими названиями, такие как, 
например, Патронная. Преступность в районе 
в советские годы была почти нулевая. Потому 
случившееся потрясло всех жителей. 

Итак, примерно в 17 часов 10 июля 1992 
года жильцы одной из многоэтажек услышали 
душераздирающий крик. А потом на лестничной 
площадке соседи семьи П. (фамилии потерпев-
ших не называем, так как живы родственники) 
увидели кровь и разбитые очки. Приехавший 
наряд милиции обнаружил в квартире №93 
три трупа. Два тела — женщины и подростка — 
лежали в ванной, будто бы обнявшись, а тело 
мужчины находилось в коридоре. Все трое 
были искромсаны ножом. На теле женщины 
эксперты потом насчитали 24 удара, девочки-
подростка — 18, мужчины — не менее 10. Пол 
на кухне, в коридоре и ванной был залит кро-
вью. Красные борозды шли от самой двери 
квартиры. В комнатах царил хаос — дверцы 
шкафов открыты, все вещи оттуда вынуты 
и разбросаны. Книги, фотографии, докумен-
ты валялись на полу. Однако было странно, что 
убийцы не взяли никаких ценностей. 

Завод гудел. Работники требовали право-
судия и возмездия. Преступник был вскоре 
задержан — им оказался 23-летний Максим 
Ванчугов, который (как и все его родствен-
ники) тоже работал на заводе на должности 
старшего мастера. 

Преступник оставил множество следов, 
включая окурки от сигарет, отпечатки пальцев 
и следы на чердаке, через который выбрался 
из дома. Задержанный на третий день после 
убийства Ванчугов сразу признался, поняв, что 
смысла отпираться нет. Дома у него во время 
обыска нашли эскизы ножей, которые были 
сделаны в колонии по его заказу осужден-
ным (одним из них Максим и вырезал семью 
П.). Во время следствия Ванчугов немного 
менял показания, но суть от этого осталась 
неизменной. 

«Как такое могло произойти? — вопрошали 
оружейники. — Мы хоть и не конфеты произ-
водим, но среди нашего коллектива садистов 
и извергов быть не может». Они правы: чтобы 
устроиться на завод, нужно было пройти се-
рьезный отбор. Выходило, что убийца или по-
мешался рассудком, или действовал из силь-
нейшей ненависти (а ее, как известно, может 
вызвать и неразделенная любовь). 

Любовный след в этой истории довольно 

быстро нашли. Преступлению предшество-
вали почти шекспировские страсти: Ванчугов 
влюбился еще в детстве, а когда вырос, на-
шел ее среди оружейников и стал добиваться, 
несмотря на ее замужество и большую (она 
старше на 12 лет) разницу в возрасте. И хотя 
молодой человек рассказывал следователям 
историю своей несчастной любви, ни жалости, 
ни сострадания у них он не вызвал.

Любовь со школьной 
скамьи

Наталье было 35. Максиму Ванчугову — 
23. Они познакомились на заводе, хотя Мак-
сим уверял, что знал ее до этого много-много 
лет. 

Немного про Наталью. Красавица, хохо-
тушка с добрым нравом. Окончила 10 классов 
и сразу пошла работать на Тульский оружейный 
завод, как и ее родители, деды и прадеды. 
Последние годы трудилась на должности кон-
тролера (осматривала готовую продукцию). 
Из характеристики, приложенной к делу, следу-
ет, что к работе она относилась добросовестно, 
административных взысканий и замечаний 
не имела, пользовалась авторитетом и уваже-
нием в коллективе. Вышла замуж за работника 
завода (вообще это было обычное явление, 
когда на предприятии создавались пары) Алек-
сандра. А тот был на предприятии настоящей 
звездой. Оружейника однажды наградили 
медалью «Лучший по профессии», отправили 
в командировку на Кубу. В отличие от супруга 
Наталья наград не имела, и жизнь ее проходила 
размеренно: работа, семья. По праздникам 
супруги вместе приезжали в Москву на кон-
церты, в цирк и просто погулять. 

Теперь про Максима. «С детства был очень 
настойчивым, пока не добьется своего, не пе-
рестанет плакать. Сильно проявлялось такое 
качество, как обида», — это цитата из пси-
хиатрической судмедэкспертизы (в процессе 
следствия опрашивалась и мама, так что ее 
рассказ включили в материалы дела). В школе 

он получил прозвище Профессор, потому что 
учился лучше других, особенно легко дава-
лись математика и физика. Максим прини-
мал участие в олимпиадах и вообще блистал 

своими знаниями. Но друзей у него не было 
из-за упрямства, обидчивости и высокомерия. 
Вырос он физически крепким, сильным. Хотел 
поступить в артиллерийское училище, но из-
за плохого зрения не прошел медкомиссию. 
Через год снова попытался — и опять не про-
шел. А зрение только падало. Уже в армии ему 
пришлось даже делать операцию на глазах. 
После службы ненадолго устроился на работу 
в колонию инженером по организации труда 
в отряде осужденных. А потом Ванчугов пере-
шел на Тульский оружейный завод, где стал 
старшим мастером (одновременно учился 
на механико-технологическом факультете По-
литехнического института). И его контролером 
назначили Наталью.

Максим якобы ее узнал. Как он рассказы-
вал потом на допросах, его еще восьмилет-
ним мама брала с собой на оружейный завод, 
где сама всю жизнь работала. И вот он тогда 
увидел красивую девушку, которая ему улыб-
нулась. Второй раз он попал на оружейный 
завод в девятом классе школы — их направили 
на практику. Тогда и произошла вторая памят-
ная встреча Натальи и Максима. А потом уже 
Максим встретился с Натальей на рабочем 
месте. 

Из протокола допроса:
«Перед Новым годом я решил подарить 

двум своим контролерам цветы. Наталья была 
в веселом настроении, поцеловала меня еще 
как бы по-матерински. Вообще мне было при-
ятно с ней общаться, она понимала меня. После 
сдачи сессии в начале лета 1991 года я купил 
ведро клубники, шоколад, шампанское и при-
ехал к Наталье. С тех пор мы встречались 3–4 
раза в неделю. На работе я каждый день про-
водил с ней время. Как мне кажется, она меня 
любила. Один раз ее супруг уехал с друзьями 
в Ясную Поляну, тогда я целую неделю жил с На-
тальей. Мои родные знали об этом, всячески 
меня ругали. Потом мы ездили с ней в Москву, 
жили в гостинице. Наталья как-то еще хотела 
разойтись со своим мужем». 

Разница в 12 лет Максима не смущала, как 
и то, что Наталья была замужем. Мама Максима 

обо всем знала. Он делился с ней своими мыс-
лями насчет будущего, говорил, что любит 
Наталью и чувствует: она тоже к нему неравно-
душна. Мать все это не одобряла, пыталась его 
отговорить. Но сын был непреклонен. 

Наталья, скорее всего, относилась к связи 
с мастером как к незначительной интрижке, ко-
торую можно завершить в любой момент. А по-
том слухи об их связи дошли до ее мужа Алек-
сандра. Наталья пообещала все прекратить.

Букет роз для жертвы

Из протокола первого допроса 
Ванчугова:

«10 июля 1992 года в 11 часов дня я приехал 
к Наталье с букетом роз. Она открыла дверь. 
Прошла со мной на кухню, где мы стали раз-
говаривать. Я старался убедить ее в своих чув-
ствах. Она мне сказала, чтобы я искал других 
женщин, все, что было между нами, кончено. 
В результате этого я сделал то, чего больше 
всего боялся. Потом почувствовал, что кто-то 
схватил меня сзади. После этого я увидел кровь, 
и мне стало дурно. Сидел на кухне часа три. 
Когда уходил из квартиры, то повстречался 
супруг Натальи — Александр. Он ударил меня, 
слетели очки, в ответ на это я сделал то, что 
втайне в себе вынашивал. После этого покинул 
квартиру П. на грани, через крышу и чердачное 
окно первого подъезда. Затем поехал к бабуш-
ке, где отмывался от крови. На следующий день 
подстригся. В тот день на мне были джинсы, 
защитная камуфляжная куртка с шевроном 
в виде якоря, на ногах кроссовки коричневого 
цвета. Нож у меня был, я его взял в колонии. Для 
меня там изготовили два, один подарил, второй 
носил постоянно с собой в чехле за поясом 
сзади. После совершения преступления я нож 
выбросил в туалет в доме на Заварной.

Вопрос следователя: Уточните более 
детально, что произошло в квартире у П. 
10 июля 1992 г.

Ответ: Мы сидели с Натальей на кухне 
и пили чай. Разговаривали 
о жизни. Она говорила, 
что у нее все хорошо 
и что я ей не нужен. Я не 
выдержал, мне стало 
обидно, особенно по-
сле того, как она сказа-
ла, чтобы я не подходил 
к окну, так как ей надоели 
сплетни по поводу наших 
с ней отношений, в резуль-
тате этого я схватил нож, 
он лежал на столе, и пошел 
на нее с ножом. Сказал, 
что люблю ее. Куда нанес 
ей первый удар, не знаю. 
Сколько ударов не помню. 
Она лежала рядом с окном, 
упала с табуретки. Потом меня 
сзади схватила ее дочь Света, 
кричала, я также нанес ей уда-
ры ножом».

Допросов было несколько. Максим уверял, 
что не помнит, как убивал, что очнулся только 
дома у бабушки. Однако следствие установи-
ло, что преступник был расчетлив и хладно-
кровен. Убив Наталью, а потом ее 15-летнюю 
дочь Свету (она ведь была свидетельницей, 
так что пощады не получила), он отнес тела 
в ванную. Потом привел в беспорядок вещи, 
находившиеся в квартире. Тем самым Ванчугов 
пытался инсценировать разбойное нападение. 
И именно все это, а не потеря сознания или па-
мяти, заставило его задержаться до момента, 
когда Александр возвращался с работы. Когда 
тот открыл дверь квартиры своими ключами, 
Ванчугов вышел ему навстречу. Убил на лест-
ничной клетке, а труп потом затащил в коридор. 
Сам скрылся не через обычную дверь, а через 
чердачное окно. Человек в аффекте так, со-
гласитесь, обычно не поступает. 

Из материалов дела:
«Привлеченный и допрошенный в качестве 

обвиняемого по п. «з» ст. 102 УК РСФСР Ван-
чугов М.Ю. виновным себя признал частично. 

По существу предъявленного ему обвинения 
показал, что факт убийства указанных членов 
семьи П. он признает, т.е. то, что именно он со-
вершил это убийство. Не признает то, что убил 
П. из мести за отказ с ее стороны поддерживать 
между ними интимные отношения. Это лишь 
на 30% правда. В основном он совершил ее 
убийство по другим причинам, которые ему 
сложно объяснить. Дочь и супруга убивать он 
не собирался». 

«Другие причины» он так и не назвал. 
Две судебно-психиатрические экспер-

тизы показали, что Ванчугов вменяем. Ин-
тересно, что в одной из них есть следующие 
строки, описывавшие его поведение во время 
госпитализации: «Большую часть дня прово-
дил у решетки палаты, наблюдал за проис-
ходящим в отделении. Просил у персонала 
то успокаивающую таблетку, то икону, то книгу 
из его личных вещей. Говорил, что все надежды 
у него на Бога». 

Уже на суде Ванчугов пытался, с одной 
стороны, показать, что Наталья сама вино-
вата во всем из-за своего легкомысленного 
отношения к нему, с другой, настаивал, что 
не помнит, как совершал преступление.

И вот день приговора. В здание суда на-
билось столько людей, что они едва не переда-
вили друг друга. Прокурор Алексеев выступил 
с речью, которую зал поддержал выкриками. 
Вот кусочек из протокола того заседания: 

«Граждане судьи! Было совершено жесто-
чайшее преступление! Подсудимый Ванчугов 
в своих объяснениях в ходе судебного разби-
рательства всячески пытался принизить образ 
потерпевшей и поколебать имеющиеся дока-
зательства. Считаю, что его вина нашла свое 
полное подтверждение. Перед нами на скамье 
подсудимых находится высокомерный, жесто-
кий и мстительный человек. Я прошу признать 
его виновным и назначить высшую меру на-
казания — смертную казнь».

А потом право выступить предоставили 
Ванчугову: «Мне нечего сказать 
в последнем слове».

Тульский областной суд 26 
ноября 1993 года вынес смерт-
ный приговор. Оружейники 
были удовлетворены. Ванчугов 
подал апелляцию, потом кас-
сацию. Передо мной оригинал 
его кассационной жалобы. 
Судя по тексту, Ванчугов то ли 
издевается, то ли прикиды-
вается полоумным. Начнем 
с того, что на заявлении он 
нарисовал математическую 
схему, в которую поместил 
в хаотичном порядке циф-
ры. Под слова «Верховный 
суд РСФСР» он поместил 
фразу «скорость света». 
В углу написал: «систе-
ма измерений 345 УПК 

Ньютоны. Масштаб 10 к 50 
Герц-60 Герц». В тексте жалобы он просит 

«перевести в Бутырскую тюрьму Москвы, беря 
за основу веру исповедания». 

В Верховном суде расшифровывать все 
эти записи не стали, но к делу приложили. Есть 
здесь и заявление работников завода (всего 
470 подписей), в котором они «категорически 
настаивают» на высшей мере наказания. Су-
дебная коллегия по уголовным делам Верхов-
ного суда РФ в 1994 году оставила смертный 
приговор в силе. 

Ванчугова чудом не расстреляли. Он си-
дел в ожидании смертной казни четыре года. 
Каждый день для него был пыткой, потому 
что каждый поворот ключа в двери камеры 
мог означать: сейчас выведут на расстрел. 
Но в России перестали казнить. 6 июля 1998 
года президент Борис Ельцин подписал указ 
о его помиловании, заменив смертную казнь 
25 годами лишения свободы. Отследить судьбу 
Ванчугова, увы, пока не удалось. Но в родной 
Туле и уже тем более на оружейном заводе он 
никогда, как говорят, не появлялся.

Ева МЕРКАЧЕВА.

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
26 июня 2023 года 
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ГОРОД СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

Целый завод потребовал казни 
преступника. Спасло его лишь 
изменение законодательства 
в России

СЕМЬИ ОРУЖЕЙНИКОВ

В квартире все вещи 
были разбросаны.
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Юрий Антонов уже долгое время ве-
дет закрытый образ жизни. Он редко 
выходит на сцену, предпочитая про-
водить большую часть времени в сво-
ей загородной усадьбе. Легендар-
ного композитора уже долгое время 
беспокоят боли в ноге. Антонову про-
вели ряд операций, но избавиться от 
неприятных ощущений он не может 
до сих пор. Во время беседы с корре-
спондентами «МК» откровенно рас-
сказал о своей проблеме, а также 
высказал отношение к уехавшим ар-
тистам. 

— Юрий Михайлович, какие планы 
на лето?

— Никаких планов нет. У меня всегда все 
стихийно происходит, а тем более сейчас, 
когда не всегда все в порядке со здоровьем. 
Лето помаленьку идет, но пока не планирую 
ничего. Как получится. 

— Я так понимаю, что вас до сих пор 
беспокоят боли в ноге?

— Да. Трудно сказать, что стало получ-
ше. Боль не проходит. Я понимаю, что нужно 
очень много времени, чтобы она прошла. Пока 
болит, конечно. 

— Китайский целитель, к которому 
вы обращались за помощью, так и не 
помог?

— Он мог бы помочь, но того препарата, 
который был мне нужен, у него с собой не 
было. Он его не привез, потому что не пред-
полагал, что я приеду. Я сам о нем случайно 
узнал. Мои приятели, которые были в Дубае, 
сказали, что есть такой человек. Я тут же сел 
в самолет — и туда. Встретился с ним, он по-
нял причину боли. «Мне нужен порошок, а он 
в Китае находится», — сказал он. А в Россию 
этот целитель не приезжает и не приезжал 
никогда. Видимо, ему здесь неинтересно. А 
в Дубае деньги большие. Вот они туда, как 
мухи на котлеты, и летят. 

— Юрий Михайлович, что вас сейчас 
радует и огорчает?

— Огорчают моменты моей жизни, свя-
занные с ногой. А радует все остальное. Моя 
усадьба, например. Мои животные. Я весь 
день провожу там, в Москву практически не 
выезжаю. А что мне там делать? В пробках 
стоять? Я люблю хорошие рестораны, но у 

меня работает достаточное количество лю-
дей, которые вкусно готовят. Поэтому весь 
день провожу дома. 

— За животными сами ухаживаете?
— У меня много животных, поэтому есть 

помощники. Мои животные находятся в сво-
бодном полете: все бегают, прыгают, летают. 
Не все, правда, дружат между собой. Поэтому 
у нас есть регламент, кто и когда гуляет. Соба-
ки в одно время, все остальные — в другое. 

— Вы рассказывали, что у вас есть 
мечта. В одном из приютов нашли копию 
своей умершей собачки и очень хотели ее 
забрать себе. Удалось?

— К сожалению, нет. Эта собачка нахо-
дилась не в Москве, а в Краснодаре. И была 
большая проблема, как ее довезти. Мы не 
смогли решить этот вопрос. Поэтому я эту 
идею оставил. 

— Как вообще проходит ваш день?
— Если нет выступлений и других дел по 

работе, то занимаюсь усадьбой. Там всегда 
дела находятся. Здесь сломалось, там от-
валилось — нужно чинить, ремонтировать. 
Телевизор смотрю. Есть программы, кото-
рые мне нравятся. Например, политические 
ток-шоу. Я их смотрю ради того, чтобы быть 
в курсе происходящих в мире событий. Не 
только из-за ведущего, а для того, чтобы уви-
деть 7–8 экспертов, которые там участвуют. 
Среди них есть те, кто мне по душе, есть те, 
кто меньше по душе. Мне интересно слу-
шать, что они говорят. Они объективные люди. 
Рассказывают о том, чего я не знаю. Но я не 
только политические программы смотрю, 
музыкальные тоже. 

— Кто из исполнителей радует?
— Я больше смотрю своих любимцев ста-

рых. Например, выступления Пола Маккартни. 
Я люблю старые поп- и рок-группы. У меня 
любимая группа была Foreigner. Она до сих 
пор, наверное, существует. Не знаю точно. 

— Юрий Михайлович, а что думаете 
по поводу уехавших артистов? 

— Не ищите во мне человека, который 
будет махать шашкой налево и направо. Я 
их не хочу даже комментировать. Уехали и 
уехали. Это их дело. У них есть своя голова 
на плечах, пусть они отвечают за свои дей-
ствия сами.

Денис СОРОКИН.

«НУЖЕН ПОРОШОК, НО ОН В КИТАЕ»
Юрий Антонов рассказал о проблемах 
со здоровьем и уехавших звездах

За последнее десятилетие жители 
больших городов получили возмож-
ность привыкнуть к «нашествию робо-
тов» — как минимум в роли кассиров. 
В июне этого года о запуске соответ-
ствующей программы объявила по-
следняя и самая элитная из федераль-
ных сетей продуктового ретейла. И 
покупатели, и сотрудники испытыва-
ют по отношению к кассам самооб-
служивания двойственные чувства. 
«Убьет» ли новая концепция оплаты 
живых кассиров — выяснил «МК». 

Когда в магазине всего три кассы, вдоль 
которых выстроились большие очереди и кас-
сиры физически не успевают обслуживать по-
сетителей в час пик, — поневоле воскликнешь 
«Слава роботам!», если рядом есть отсек с 
кассами самообслуживания. Пилотный проект 
с такими кассами отечественные ретейле-
ры запустили еще в 2013 году — чтобы, как 
тогда отмечали, оптимизировать человече-
ский труд и облегчить процесс покупки для 
посетителей.

Шли годы, и хотя первоначально «робо-
кассы» не встретили особенного восторга 
покупателей, к началу 2020-х годов стало ясно: 
они значительно облегчили жизнь многим лю-
дям. Не надо, например, стоять в длинной оче-
реди, чтобы купить себе упаковку мороженого. 
Однако новые технологии не всегда понятны 
с самого начала. Поэтому практически везде, 
где работают кассы самообслуживания, за 
ними приглядывают и помогают покупателям 
консультанты и охранники магазина.

Конечно, технологию касс самообслужи-
вания легче освоило молодое поколение. Все-
таки дело новое, а дети и подростки быстрее 
справляются с электроникой. Покупателям же 
в возрасте иногда легче постоять в очереди (и 
заодно заплатить наличными), чем общаться 
с «роботом». 

Нервное место

— Не знаю я, как обращаться с этими ап-
паратами, для меня будет быстрее в очереди 
постоять. Если я пойду пробивать сама, точно 
запутаюсь, сломаю еще что-нибудь. Один 
раз попробовала, мне девушка помогла, но 
потом выяснилось, что там наличными опла-
тить нельзя. В общем, я лучше по старинке 
постою в очереди, зачем отнимать работу у 
продавцов? — рассказала покупательница 
одного из розничных магазинов.

— Место более нервное, чем на обычной 
кассе, но оплачивается эта работа обычно по 
тем же ставкам, — рассказала «МК» Оксана, 
консультант на кассах-автоматах сетевого 

супермаркета на северо-западе Москвы. — 
Функций много. Помочь отсканировать товар, 
если с первого раза не получается. Напомнить 
про QR-код на «молочку», многие не привык-
ли его сканировать. К тому же встроенный в 
кассу сканер с QR-кодами не справляется, 
нужно использовать выносной. Отмена товара. 
Подтверждение возраста при продаже алко-
голя. Ну и попутно смотрю, все ли правильно 
сканируют товары. 

О QR-кодах действительно нужно рас-
сказать подробнее. В последние годы на упа-
ковках некоторых категорий товаров начали 
клеить «Честный знак» — это собственно и 
есть QR-код с уникальным идентификатором 
товара, который нужно сканировать вместе со 
штрихкодом. Раньше подобное встречалось 
только в алкогольной продукции, но сейчас 
их можно встретить на бутылках с водой и 
молочных товарах. 

Это в какой-то степени затруднило покуп-
ку на кассах самообслуживания. Не все наблю-
дают за монитором во время покупки, однако 
если купить сыр и не сканировать «Честный 
знак», вылезет окошко об ошибке. Часто этого 
не замечают и продолжают пробивать осталь-
ные товары, хотя процесс уже остановлен, 
новые товары в чек не загружаются. 

Среди обычных ошибок покупателей и 
пересортица: по словам Оксаны, она часто 
бывает в пользу магазина, а не покупателя, в 

этих случаях работник также это корректиру-
ет. Например, обычную тандырную лепешку 
стоимостью около 40 рублей некоторые по-
купатели пробивают по цене лепешки с сыром 
за 60 рублей. 

— Была история где-то полгода назад, 
когда ко мне обратилась старушка, купившая 
батат, — говорит консультант. — Он был по-
следний на полке — и больше того, батата 
не было даже в системе, мы никак не могли 
его провести по кассе. Кончилось тем, что я 
оформила его как картошку, бабушка купила 
его за 20 рублей. 

Манго по цене огурца

С воровством при покупке на кассах 
самообслуживания магазины борются по-
своему. «Роботы» всегда под присмотром 
работников, которые следят за тем, чтобы в 
чек пробили все товары. Иногда это откро-
венные сотрудники охраны, сидящие в отсеке 
с кассами самообслуживания и тихо наблю-
дающие за потоком, но чаще это сотрудники 
(сотрудницы)-консультанты. Если покупатель 
«забыл» что-то купить, они подойдут и укажут 
на оплошность.

— Я никогда не воровала, боюсь за свою 
карму, но друзей, которые по мелочи могут 
что-то унести, достаточно, — рассказывает 
Анна, студентка одного из московских вузов. 
— У них есть даже свой список магазинов, где 
охрана, скажем так, не уделяет внимания кас-
сам самообслуживания. Они просто подходят, 
быстро пробивают, и работники не успевают 
заметить, что в пакет вместо одного товара по-
пали сразу два. Я грешила тем, что к абхазским 
мандаринкам в пакетик раньше засовывала 
парочку марокканских. Однако на днях я по-
купала огурцы, на кассе высветилось окошко 
«Попросите подтвердить товар». Охранник 
подошел, посмотрел, что я действительно 
покупаю огурцы, а не какое-нибудь манго по 
их цене, и все одобрил.

«Если покупатель просто кладет в сум-
ку неотсканированные товары, консультант 
сразу по инструкции вызывает охранника», 
— добавила консультант Оксана из СЗАО. В 
некоторых, но не во всех, супермаркетах есть 
система камер с искусственным интеллектом, 
которые сигнализируют о неотсканированных 
товарах, поставленных в пакет без прохода 
через кассу. А вот более распространенные 
нарушения — когда покупатель вводит код 
более дешевого товара, а берет при этом до-
рогой (это относится прежде всего к овощам-
фруктам и выпечке) — зона ответственности 
консультанта. 

— Моя задача вежливо исправить ошибку, 

допустим, что она сделана нечаянно, — от-
метила собеседница «МК». — Тут нет пред-
лога для протеста и дискуссии, просто я, если 
вижу, что человек берет, скажем, бакинские 
помидоры по цене самых дешевых тепличных, 
исправляю ситуацию. Если начинается спор, 
тогда вызываю охрану.

— Оснащение торговых точек кассами 
самообслуживания в первую очередь ори-
ентировано на удобство покупателей и не 
ставит своей основной задачей сокращение 
расходов на персонал, — пояснил «МК» пред-
седатель правления Ассоциации компаний 
розничной торговли Игорь Караваев. — Этот 
инструмент скорее дает возможность гибко 
регулировать загрузку сотрудников, разви-
вать многофункциональный подход, повышая 
производительность труда и эффективность 
работы торговой точки.

По словам эксперта, кассы самообслужи-
вания, позволяя покупателям самостоятельно 
сканировать и оплачивать выбранные товары, 
тем самым снижают нагрузку на расчетно-
кассовые узлы и помогают распределять 
потоки в часы пик. А это сокращает время 
ожидания и повышает комфорт покупателей. 
Их использование, подчеркивает председа-
тель правления АКОРТ, особенно актуально 
для покупателей с небольшой корзиной и без 
алкогольных напитков или табака, продажа 
которых в обязательном порядке требует под-
тверждения от сотрудника магазина.

— В среднем для совершения покупки на 
кассе самообслуживания одному покупателю 
требуется не более 2 минут, — добавил Игорь 
Караваев. — Причем это время сокращается 
по мере адаптации к устройству, которая обыч-
но происходит в пределах первого месяца 
пользования терминалом. Сейчас в торговых 
сетях — членах АКОРТ от 15 до 65% трафика 
внутри торговых точек с установленными КСО 
приходится именно на них. При этом вопрос 
оснащения торговых точек такими устройства-
ми и их количество зависит от проходимости 
и востребованности технологии в конкретном 
магазине.

Таким образом, «восстание машин» 
продвигается успешно, но пока не угрожает 
сотрудникам магазинов. Как и в случае с ис-
кусственным интеллектом в других сферах: 
машины сами ездят, сочинение само пишется, 
картинка сама рисуется. Но для обслужива-
ния этих машин необходимы люди. Так что, 
конечно, времена меняются, никто не знает, 
что будет завтра. Но мы можем наблюдать за 
этим и идти в ногу со временем, следить за 
нововведениями и в итоге облегчать новыми 
технологиями собственную жизнь.
Антон РАЗМАХНИН, Дарья СТОЛБОВА.

РОБОТ В КАССУ
Кому грозят 
разорением автоматы 
в супермаркетах
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Понятно, что большинство родителей, в 
течение дня загруженных рабочими делами, 
решают проблему, вручив чаду смартфон или 
усадив его за компьютер. Однако при этом 
ответственные мамы и папы мучаются угры-
зениями совести, ведь вред от длительного 
пребывания в Интернете хорошо известен.

Детский и семейный психолог Елена 
Мошкова делает тут некоторую оговорку:

«Длительное сидение в Сети для детей 
любого возраста нежелательно, для млад-
шеклассников — недопустимо, это действи-
тельно так. Однако следует понимать, в чем 
именно заключается вред. Главную опасность 
представляет нежелательный контент и ком-
пьютерные игры, способные сформировать 
зависимость. Но эти проблемы решаемые 
— для отсечения недетского контента су-
ществует множество программ, а время игр 
легко ограничить одним-двумя часами, в 
зависимости от возраста. Для этого тоже 
есть специальные блокировки. 

В отношении всего остального пребы-
вание в Сети нельзя считать однозначно 
вредным. Там можно найти множество раз-
вивающих программ, интересных и полезных 
видео, интерактива и пр. Надо только выбрать 
время (нерабочее) и изучить вопрос. Если 
ваш ребенок будет изучать на экране живую 
природу, устройство мира, историю и пр., то 
условный компьютер принесет ему только 
пользу. Я уж не говорю о том, что множество 
курсов и занятий для детей переместилось 
в Интернет, онлайн можно заниматься ино-
странными языками, рисованием, матема-
тикой и многим другим. Есть даже занятия 
разными видами физкультуры онлайн, но они 
все же предназначены скорее для взрослых, 
детям такое вряд ли будет интересно. 

Чтобы снизить негативное влияние на 
зрение и осанку, оборудуйте для ребенка 
удобное место, выберите оптимальный мо-
нитор, следите за тем, чтобы не было силь-
ного контраста между яркостью экрана и 
освещением в комнате, а также чтобы экран 
не был слишком тусклым. И не вспоминайте 
свое детство, которое вы так счастливо про-
водили без всяких компьютеров. Времена 
изменились, существенная часть жизни лю-
дей, и больших, и маленьких, переместилась 
в виртуальную реальность, и с этим следует 
смириться. Гаджеты и Интернет всегда будут 
спутниками наших детей, так пусть они умеют 
правильно с ними обращаться и знают обо 
всех рисках и подводных камнях».

Однако как лояльно ни относись к ис-
пользованию детьми Интернета, без всяких 
сомнений, для нормального физического и 
психического развития подрастающее по-
коление нуждается в двигательной активно-
сти, прогулках на свежем воздухе, общению в 
реале и привычке совершать разные действия 
руками, а не только компьютерной мышью. 
Педиатры и психологи определяют время, 
которое возможно проводить за монитором, в 
3–5 часов в день в зависимости от возраста. 

Но рабочий день удаленщика обыч-
но длится дольше. Как быть с остальным 
временем?

    
— Если есть возможность самому рас-

пределять время работы на дистанте и делать 
хотя бы небольшие паузы, то очень советую 
время от времени отрываться от работы и 
переключаться на ребенка, — рассказывает 
Андрей, папа московского второклассника. 
— Так получилось, что у нас в семье мама 
должна весь день находиться в офисе, а мне 
разрешили работать из дома, поэтому мы 
с сыном до вечера остаемся вдвоем. Но не 
могу сказать, что это очень тяжело. Напри-
мер, я установил за правило: три раза в день 
мы выходим во двор тренироваться. У нас там 
есть неплохая спортивная площадка (как, 
наверное, практически во всех московских 
дворах), и мы разминаемся — подтягиваемся 
на турнике, делаем разные упражнения на 
тренажерах. Минут по 15–20 всего, боль-
ше работа не позволяет, но все равно это 
очень полезно и для меня, и для Валерки. 
А чтоб ему было интересно, я устраиваю с 
ним разные соревнования — мы подсчи-
тываем, сколько удалось подходов сделать 
и как число отжиманий или подтягиваний 
растет, ведем даже запись в специальной 
тетрадке. Валерке эта «бухгалтерия» очень 
нравится, он старается всякий раз вписать 
в нее свое новое достижение. Ну и мое тоже. 
Иногда для разнообразия мы не качаемся, а 
бегаем — устанавливаем цель, скажем, до 
дальнего магазина и обратно. В магазине, 
чтоб цель была оправданной, покупаем что-
нибудь вкусное. Если Валерке бегать неохота, 
он все равно соглашается, ибо стремится к 
этой самой цели.

А вернувшись домой, прежде чем сесть 
за компьютер, Андрей дает сыну какое-
нибудь задание. Причем не просто игровое 

— собрать паззл или нарисовать картинку, 
а полезное для семьи. 

— Я говорю ему: нужно ошкурить де-
ревянную подставку под горячие кастрюли, 
она совсем почернела. Или помыть пол на 
кухне. Или протереть подоконники. Когда 
я первый раз предложил ему такое, то для 
меня было удивительно, насколько охотно 
он согласился, что ему понравилось быть 
полезным членом общества. Я понял, что 
главное в этом случае — не поручать что-то 
нудное и долгое. Задание должно выпол-
няться достаточно быстро, и они должны 
быть разнообразными, иначе надоест. Ну 
и, конечно, нельзя настаивать. Иногда у Ва-
лерки нет настроения трудиться, тогда я 
говорю: о кей, играй во что захочешь. Или 
мультики посмотри. Если давить, то легко 
можно любую охоту отбить. 

Еще одно ноу-хау от Андрея — мультики 
и фильмы, без которых, конечно, не обходит-
ся практически ни один день его сына, он 
просит его потом пересказывать. Но делает 
это по-хитрому: не в виде задания, которое 
тот обязан выполнить, а в виде дружеской 
просьбы.

— Говорю ему: Валер, мне знакомые 
рекомендовали фильм про Чебурашку по-
смотреть, а я не знаю, хороший ли он? Может, 
сперва ты посмотришь, расскажешь мне, о 
чем там и стоит ли тратить время? Сын очень 
рад взять на себя такую ответственность и 
потом подробно рассказывает мне содер-
жание. Таким образом я убиваю двух зайцев 
— и приличные фильмы ему подсовываю, и 
развиваю его речь, чтоб умел пересказать 
содержание... Короче, нас обоих не напрягает 
наше совместное времяпровождение. Хотя, 

конечно, очень ждем отпуска, когда всей 
семьей поедем на море!

    
Виктории, маме 11-летней Алисы, не-

много проще — она работает удаленно на 
даче, поэтому круг возможных занятий у ее 

дочки шире, чем у «городских» детей. 
— Однако она все равно норовит 

усесться дома со смартфоном, — сме-
ется Вика, — ей это интереснее, чем 
выйти в сад, поиграть во что-то живое. 
Поэтому приходится придумывать ей 
дела. Например, приготовить что-
нибудь поесть — я объясняю, что 
из-за работы не успеваю сделать это 
сама, Алиса предлагает обойтись 
колбасой и мороженым, но я ссыла-
юсь на свои проблемы с желудком 
и настаиваю на полноценном обе-

де. Благодаря этому она уже многое 
научилась готовить — варит щи и кашу, 

режет салаты, жарит яичницу. Уже знает, 
что это ее обязанность, и относится к 

этому, может, не слишком радостно, но с 
пониманием и ответственностью. 

А чтобы Алиса больше двигалась и про-
водила время на улице, Виктория нашла ей 
друзей. Нашла сама — дело в том, что дочь ее 
довольно замкнутая и застенчивая, поэтому 
знакомиться со сверстниками ей непросто. 
Но самоотверженная мама взяла это дело 
на себя.

— Я специально познакомилась с двумя 
семьями, живущими на соседних улицах, в 
которых есть дети близкого к Алисиному воз-
раста. Пригласила их в гости, не поленилась 
накрыть стол. Взрослые сперва посидели 
за столом, потом благодаря моим старани-
ям отправились в сад играть с детьми — в 
итоге дочь осмелела, играла вместе со все-
ми, а потом и вовсе подружилась с новыми 
знакомыми. Мои усилия того стоили: после 
этого все стало значительно проще. Теперь 
то соседские дети приходят к Алисе, то она к 
ним. Конечно, когда они у нас, приходится при-
сматривать за ними, но это значительно легче, 
чем постоянно придумывать, чем бы занять 
мающегося от безделья и скуки ребенка. 

Объединяться с другими родите-
лями — хорошая идея и для городского 
пребывания. 

— Только не надо говорить, что вы не-
знакомы с мамами и папами одноклассников 
вашего ребенка, что терпеть не можете обще-
ния в родительских чатах и пр., — говорит 
школьный психолог Ольга Ванеева. — Ради 
благополучия детей и собственного удоб-
ства можно и познакомиться, и пообщаться. 
Родители или бабушки-дедушки могут до-
говориться о том, чтобы по очереди ходить с 
ребятами в парк, возить их на экскурсии, да и 
просто собирать у себя дома, чтобы те могли 
вместе поиграть. Главное — не отмахиваться 
сразу и не бояться, хотя родители, как и дети, 
могут быть интровертами, необщительными 
людьми, избегающими лишних контактов. 
Поверьте — в данном случае контакты будут 
совсем не лишними.

    
Большое подспорье для родителей, ра-

ботающих на удаленке, — всевозможные 
кружки и секции по интересам. Для тех, кто 
находится в мегаполисе, можно подыскать 
городские. Конечно, в наше время пода-
вляющее их число платные, но взвесьте свои 

возможности — вероятно, отправить ребенка 
на пару часов с глаз долой стоит этих денег. 
А уж польза для самого школьника несо-
мненна, любые занятия, даже самые про-
стенькие и непритязательные, дают толчок 
к развитию. 

Тем же, кто живет и работает с ребенком 
на даче или проживает в маленьком городе, 
можно рекомендовать онлайн-кружки. Тут 
выбор будет значительно шире.

— Большинство онлайн-секций пред-
лагают пробное бесплатное занятие, — по-
ясняет Ольга Ванеева. — Мой совет — не 
поленитесь, посидите рядом с сыном или 
дочкой во время этого занятия, причем с 
начала до конца, посмотрите, послушайте. 
Некоторые спрашивают ребенка: понрави-
лось? Ну ок, тогда записываемся. Но детям 
бывает трудно самим оценить качество таких 
занятий, и, когда потом им становится скучно 
или трудно, они отказываются продолжать. 
Поэтому родителям стоит не только посмо-
треть пробное занятие, но и поговорить с 
преподавателем, узнать программу, методы, 
количество детей (если кружок групповой) 
и пр.

Можно организовать нечто подобное и 
самостоятельно, хотя это, конечно, потребует 
от родителей и креативности, и затрат вре-
мени. Вот как решила вопрос организации 
летнего отдыха двоих своих детей москвичка 
Валерия Левченко:

— Прошлым летом я отдыхала на даче 
со своими дочками 9 и 11 лет, — рассказы-
вает она. — Вернее, это они отдыхали, а 
мне приходилось много работать. Девочки 
меня постоянно отвлекали, им было скучно, 
и даже несколько их подруг, живущих по со-
седству, ситуацию не спасали. Они бродили 
унылой толпой из семи человек и не знали, 
чем заняться. 

Тогда я придумала для них глобальное 
мероприятие — дачный театр. Предложила 
пьесу, распечатала для каждой свой экзем-
пляр. Мы распределили роли, и на неделю 
они были заняты — каждая учила свой текст. 
Потом я поручила им обустроить на нашем 
участке место под сцену, для этого надо было 
расчистить его от разного хлама, подмести, 
сделать небольшой заборчик, обозначающий 
рампу. На это у девчонок ушла еще неделя. 

Потом у нас начались репетиции — пер-
вую я провела с ними сама, дальше они ре-
петировали самостоятельно, я лишь в конце 
каждого дня приходила к ним «на прослуши-
вание» и давала свои ценные режиссерские 
указания. 

Вы бы слышали, какие у них там кипе-
ли страсти днем, когда они репетировали 
одни! Крики, споры, я даже боялась, что они 
сейчас перессорятся и весь наш театр раз-
валится. Иногда приходили ко мне, чтобы 
рассудила, кто прав, но я сразу сказала: 
все вопросы оставляйте на вечер. Если бы 
я каждый раз их мирила днем, то точно бы 
не смогла работать. 

Потом пришло время делать декора-
ции и костюмы. Я объяснила, что театр у 
нас современный, поэтому заморачиваться 
реалистичной сценографией и одеждой мы 
не станем. Это была вынужденная мера — 
другие родители не участвовали в процессе, 
а шить и мастерить для них что-то сложное 
у меня точно не было времени. Поэтому ко-
стюмы сделали стилизованные, из мешков 
для мусора, а декорации — из чурбачков, 
которых у нас полна поленница. И тоже почти 
все они сделали сами, я только направляла 
и давала советы. 

В итоге все у нас получилось замеча-
тельно! Родители пришли на представление 
и остались в восторге. И потом уже активно 
помогали в организации следующего спек-
такля. Дочки мои даже побурчали немного: 
мама, ты же у нас главный режиссер, так 
почему мамы Тани и Маши вмешиваются? Я 
им объяснила, что помимо главного в театре 
должны быть и просто режиссеры, и помощ-
ники режиссера... Одна из бабушек даже по-
шила им костюмы для исторической пьесы. 
А я практически устранилась, остаток лета 
посвятила работе, и никто мне не мешал.

Анна ДРУЖИНИНА.

Пятьдесят оттенков 
странного

— Наверное, если жених слишком долго 
длит помолвку, можно сначала озаботиться 
причинами такого его поведения, — говорит 
семейный психолог Марьяна Разумовская. — 
И уже исходя из этих причин избирать тактику 
«укрощения строптивого». И правда, а то вдруг 
ваш избранник потомственный убежденный 
холостяк и не верит в брак? Или разуверился. 
Или наслушался мнений противников закон-
ного супружества.

Наиболее частый контраргумент про-
тив штампа в паспорте звучит так: «Боюсь 
потерять свою холостую свободу». К нему 
часто присоединяются такие «пугалки», как 
«конец романтике, привет борщам». Или же 
страхи по поводу того, что постельные страсти 
поутихнут сразу после законной регистрации. 
Кто-то также боится погрязнуть в домашних 
заботах и перестать быть охотником на ма-
монтов. Иные и сами опасаются стать дичью 
после знакомства с тещей…

Если каких-то ярко выраженных препят-
ствий к законному развитию событий нет, а 
мужчина не ведется, то умудренные опытом 
невесты в такой ситуации стараются сбли-
зиться с семьей и друзьями избранника, если 
раньше этого не сделали. В семье, как прави-
ло, кроются причины очень многих мужских 
странностей. А друзья, особенно нетрезвые, 
— кладези ценной информации.

Обильным источником данных по жениху 
бывают и пожилые мамы, тети и бабушки. Если 
мужчина пережил в детстве тяжелую утрату, 
особенно в возрасте 4–5 лет, или вырос без 
родителей, или в школе его травили, к при-
меру, это тоже может быть причиной того, что 
человек не спешит в загс. 

— Собственно, если у человека есть стра-
хи, или предубеждения, или негативный опыт по 
отношению к браку, с ними и надо работать, — 
считает психолог. — Нужно и должно создавать 

браку и семье хороший имидж. Знакомить с 
семейными парами, которые гармонично су-
ществуют друг с другом. Наверняка у каждого 
человека в окружении есть положительный 
пример настоящей любви и хорошего, успеш-
ного брака. Положительное подкрепление 

— не последний прием в психологии. Если 
жених как-то опасается сближения с вашей 
семьей, можно организовать «смотрины» не-
формально. На каком-нибудь мероприятии 
вроде шашлыков, игры в боулинг или квеста, 
к примеру. Заодно ваш избранник поймет, что 
родители у вас продвинутые и активные, а не 
какие-то тесть и теща из анекдота. И вообще 
семья дружная. Если вдруг нет семьи, такое же 
тоже случается, сойдут коллеги и друзья. А что 
до свобод, то они всегда уравновешиваются 
ответственностью. Если человек сам этого 

не понимает, кто-нибудь может ненавязчиво 
объяснить ему это. Старший родственник, или 
друг, или психолог на приеме.

Поговори же ты со мной

Бывает и так, что вроде никто и ничто от 
женитьбы человека не отвращает, включая 
даже его маму. А он никак. Вроде и паспорт 
перед загсом съесть не собирается, но сам 
загс все равно за три версты обходит. И тому 
тоже может быть несколько причин.

Бывает, что пара уже давно живет вме-
сте, и женщине самое время задуматься: не 
слишком ли серьезно ею налажен комбинат 
хозяйственно-бытового обслуживания? Иная 
гражданская жена так старается, обеспечивая 
тыл, что потребности бежать в загс у мужчины 
уже и нет. Зачем — его и так неплохо кормят. 
Разумеется, старую истину о том, что тро-
пинка к семейному счастью пролегает через 
мужской желудок, еще никто не отменял. Но 
все-таки в статусе невесты уход за женихом 
— это именно тропинка, а не столбовой тракт 
с односторонним движением.

— Очень многие женщины, а не только 
мужчины, стесняются коммуницировать в 
отношениях, — считает Разумовская. — Про-
сто не приучены озвучивать свои желания 
и проблемы в семье, таков, к сожалению, 
для многих еще детский опыт. И если жених 
«тормозит» и бесконечно длит помолвку, де-
вушки изливают свои сомнения кому угодно: 
матушкам, тетушкам, подружкам, гадалкам 
на таро... Но только не тому, кому нужно, — 
самому виновнику торжества, которое все 
никак не состоится.

А совет тут обратный: перестаньте втяги-
ваться в разговоры о замужестве со сторонни-
ми лицами, даже если все тетушки-старушки 
вместо «здасьте» говорят вам «когда уже?». И 
адресуйтесь с этим вопросом к жениху.

А вот каким образом общаться с пугливым 
женихом — это отдельный вопрос. Многие из 
них, особенно старой закалки, не любят раз-
говоров о свадьбе «в лоб». Этому учит социум: 
«Глупые женятся, умные выходят замуж», ху-
дожественные фильмы и дяди в гаражах.

Поэтому, затрагивая рискованную сва-
дебную тему, желательно не давить, если 
жениха тема пугает или раздражает. С такими 
можно, томно вздыхая, ненавязчиво рассма-
тривать журналы мод со свадьбами. Или виды 
природы Красной Поляны, рекомендованные 
для свадебных путешествий. Или английские 
фильмы, изобилующие респектабельными 
свадьбами и похоронами. 

С женихами рационального типа можно 
поговорить о том, что в жизни все случается. 
И без пресловутого штампа вас не пустят к 
нему в реанимацию (или его — к вам), не за-
регистрируют и даже не впустят в некоторых 
странах в один гостиничный номер. И вся эта 
бумажная волокита еще больше осложнится, 
если появятся дети.

И, наконец, резонеров, рассуждающих 
на тему «зачем этот загс, и без него хорошо», 
можно пронять простым аргументом — «мне 

это нужно, со штампом спокойнее».
— Брак — социальный институт, отноше-

ние к которому в обществе меняется, — гово-
рит Марьяна Разумовская. — Поэтому не толь-
ко в популярных, но и в научных источниках 
сейчас можно встретить взаимоисключающую 
информацию, множество противоречивых 
советов. Согласие на брак — это некий новый 
этап отношений, который в наши дни предпо-
лагает высокий уровень доверия между людь-
ми и осознание ответственности вдобавок к 
взаимопониманию и любви. Сложно тут дать 
какой-то универсальный совет, подходящий 
для каждой пары и ситуации. Вот несколько 
рекомендаций и приемов коммуникации, ко-
торые могут быть полезны.

*Принцип качелей — в течение одного 
периода быть нежной и податливой, а потом 
неожиданно обдать холодом, превратиться 
в этакую снежную королеву. В таких случаях 
мужчина может почувствовать, что вы вовсе 
не принадлежите ему «со всеми потрохами», 
как могло казаться.

*Вполне допустимо иногда и поставить 
вопрос ребром: если штамп ничего не ре-
шает, то почему нужно так упорно от него 
отказываться? 

*Следует также иметь в виду, что есть муж-
чины, настолько панически боящиеся офици-
ального брака, что скорее расстанутся с вами, 
чем пойдут в загс. При этом они могут обладать 
многими достойными качествами — быть за-
ботливыми, ответственными, ценить вашу лю-
бовь и отвечать взаимностью. В таких случаях 
давить не стоит — если вы, конечно, дорожите 
этим человеком и не хотите его терять. 

*Во всех остальных случаях, я считаю, 
говорить о вашем желании сыграть свадьбу 
можно. Но, как и в других ситуациях выбора, 
важно соблюсти баланс, не действуя в лоб, 
но и не переводя свои брачные ожидания в 
шутку. Также уместно строить общие планы, 
главное, чтобы это было не прожектерством. 
Формулировать совместные цели, говорить о 
будущем — не в формате коммуникации «я», 
а — «мы», вместе. 

 *Но еще неплохо бы прикинуть — если 
вы встречаетесь больше года или несколько 
лет и никаких серьезных предложений от 
мужчины не поступает, что бы это значило? 
Вдруг вы для него только запасной аэродром, 
«пересидеть»? А сам мужчина вовсе не летчик, 
он моряк или флибустьер, готовый в удобный 
момент оставить вас и пуститься в большое 
плавание?

Станислава ОДОЕВЦЕВА.
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Семь Я6

Как подтолкнуть 
засидевшегося жениха 
к походу в загс

Что ни говори, а настоящая семья начинается с законного 
брака, подкрепленного штампом в паспорте. Наследство, 
степень родства, посещение реанимации в больнице — 
государство рассматривает как семью только легитимное 
супружество. Но что делать, если мужчина демонстрирует 
матримониальные намерения: дарит цветы и кольца, 
рассматривает свадебные сервизы и фраки или даже 
ведет совместный быт, но в загс при этом не спешит. 
Предложение руки и сердца: как его получить, если 
жених долго думает? 

Помолвка 
БЕЗ БРАКА

Лето всегда было и остается не 
только временем отпусков, тепла 
и солнца, но также немалой 
головной болью для большинства 

родителей. На три каникулярных месяца 
дитя должно быть пристроено хоть под 
какой-то присмотр, и если нет бабушки в 
деревне или денег и решимости отправить 
его в лагерь, то проблема становится 
серьезной. К счастью, в последние годы 
многие люди, и родители в том числе, 
получили возможность работать удаленно, 
находясь рядом с детьми. Однако многие 
при этом жалуются, что дети мешают 
работе, а работа не позволяет нормально 
позаниматься с ребятами. 
Мы нашли тех мам и пап, которые 
научились успешно совмещать 
дистанционную работу с присмотром 
за детьми. Они поделились с нашими 
читателями своими советами.

Как родители, 
работающие удаленно, 
совмещают трудовую 
деятельность 
с воспитанием

FR
EE

PI
K.

CO
M

FR
EE

PI
K.

CO
M

FR
EE

PI
K.

CO
M

FR
EE

PI
K.

CO
M

FR
EE

PI
K.

CO
M

FREEPIK.COM

Лето звездное,

ТИШЕ ПОИ!



Народный художник СССР, акаде-
мик Российской академии художеств 
Александр Шилов завершил работу 
над новым портретом своей герои-
ческой серии. Представляя живопис-
ное изображение бойца СВО Андрея 
Кузовлева, награжденного двумя ор-
денами Мужества, Александр Максо-
вич побеседовал с корреспондентом 
«МК». Говорили об истории создания 
полотна и о том, где живописцу в реа-
лиях XXI века искать героев для своих 
картин.

— Почему вы решили создать этот 
портрет? У вас на это были личные 
причины?

— Конечно. Я пишу людей, не побоюсь 
этого слова, великих патриотов с той поры, 
когда еще учился в институте Сурикова. Пер-
вый мой портрет из этой серии — полярного 
летчика, героя Советского Союза Михаила 
Водопьянова, который спасал челюскинцев. 
У него была звезда Героя Советского Союза 
под номером семь. С той поры я создал свы-
ше пятидесяти живописных и графических 

работ, посвященных защитникам Отечества. 
Я писал великих разведчиков и безногих сол-
дат: пулеметчика Шорина, который, защищая 
Псков, потерял обе ноги. Священнослужи-
телей, которые тоже участвовали в Великой 
Отечественной войне, например епископа 
Родзянко, артистов-фронтовиков: Евгения 
Матвеева, Виктора Розова, Владимира Эту-
ша. Всех тех, кто независимо от профессии 
защищал Отечество и продолжает сейчас 
защищать: это и военная контрразведка, по-
граничники, сотрудники СВР… А более святого 
долга нет и не будет.

— Как повлияла на вашу творческую 
жизнь спецоперация?

— Я с самого ее начала даю творческие 
патриотические вечера, выступаю в военных 
академиях и в СМИ. Мне часто задавали во-
прос, буду ли я писать нынешних бойцов? Я 
всем отвечал, что это мое внутреннее желание 
написать такого человека, потому что сейчас 
решается: будет Россия или нет. Потому что 
Запад давно мечтал и мечтает уничтожить 
нашу страну и воспользоваться ее богаты-
ми ресурсами. Многие наши мужчины — на-
стоящие мужчины — отправились на фронт, 
хотя есть, конечно, прослойка населения, 
которая ведет себя так, как будто ничего не 
происходит.

— Вы лично с ним знакомы — с бойцом, 
образ которого увековечили в красках? 
Как вы его нашли?

— Я обратился в военный госпиталь имени 
Вишневского; меня провели по палатам, и я 
выбрал героя нашего Отечества. Его зовут 
Андрей Кузовлев, у него два ордена Мужества. 
И что больше всего меня поражает — он сохра-
нил такой дух, какой дай Бог иметь человеку, 
никогда не видевшему сражений.

В боях за Родину Андрей потерял руку, но 
готов и сейчас, с одной рукой, пойти на фронт 
«если я пригожусь». Когда слышишь эти слова, 
мурашки по телу идут; он не притворяется, не 
разбрасывается красивыми фразами.

— Что было дальше?
— Когда я его выбрал, Андрей согласился 

мне позировать и сказал: «Это наше общее 
дело». И все закрутилось, завертелось: де-
вять дней ко мне его привозили, и мы каж-
дый день работали. Я не помню такого давно, 
чтобы с такой отдачей сил работать и с таким 
вдохновением.

Посмотрите на эти потрясающие му-
жественные глаза — в этих глазах весь он, 
все его нутро, все ужасы войны. Представь-
те себе, он рассказывал, что, когда хотел 
своего командира из плена освободить, 
его окружила группа солдат неприятеля. 
Он знал, на что шел, но его сильно ранило 
в легкие, в живот, в шею. В миллиметрах от 
сонной артерии прошла пуля. Он схватил 

свою раненую руку, которая повисла на коже, 
и бежал к своим.

— Какой была его реакция, когда он 
увидел себя на холсте?

— Пока я не закончу, я никому работу не 
показываю, так что он не знал, как все будет. 
А когда увидел — с трудом сдержал слезы. 
Он молчал 15 минут, потрясенный «глубиной 
чувств, которые я выразил в его глазах».

Он мне говорил, что другие, может быть, 
больше заслужили, чтобы написать их портрет. 
Я ему ответил: «Ты настоящий герой».

Но, конечно, я буду и других писать. Я уже 
договорился насчет Юрия Жуланова, которого 
недавно Президент России Владимир Путин 
награждал звездой Героя России. Я с ним 
второй раз встретился, ему провели сложную 
операцию на ноге, и хирург ему разрешил, 
чтобы он приезжал и позировал, — нога, к 
счастью, заживает. Юрию 24 года, он коман-
дир стрелкового взвода, старший лейтенант, 
совершил подвиг, перенес тяжкие ранения, 
приезжаю — улыбается. Вы понимаете, какие 
это ребята? На таких держится Россия. На под-
вигах этих героев надо воспитывать будущих 
защитников Отечества! Для меня большая 
честь писать этих великих патриотов нашей 
Родины, России, и я буду это продолжать!

Несколько вопросов нам удалось задать 
и Андрею Кузовлеву. Ответы поразили своей 
прямотой и честностью.

— Думает ли человек, совершающий 
подвиг, что он делает что-то особенное, 
или просто выполняет свой долг?

— Просто выполняет свой долг. В зоне 
боевых действий ты не относишься к этому 
как к подвигу, просто там существует две ка-
тегории людей: одни побеждают свой страх, 
другие — нет.

— Тяжело ли вам было позировать?
— Думаю, писать картину было тяжелее, 

потому что я от четырех до шести часов по-
зировал, а Александр Максович работал от 
шести до восьми, если не до десяти. До меня 
и после.

Захар ТОПИК.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

МОЯ МОСКВА

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
26 июня 2023 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Лесная полоса, очи-
щенная от деревьев. 4. Желоб в рельефе мор-
ского дна. 10. Злак для белой муки высшего 
сорта. 11. Работяга, «высекающий» искры из 
труб. 13. Печная пыль, давшая имя героине 
сказки. 14. Расширенный «кратер» на коже 
лица подростка. 15. Профи, отличающий зя-
блика от юрка. 16. Кипяток с плавающим в нем 
дубовым веником. 18. «Офис» с манекенами 
и швейными машинками. 20. Работник на 
страже чистоты улиц. 22. Высокий показатель 
поезда «Сапсан». 23. Нищета по соседству с 
богатством в Нью-Йорке. 24. Доска, взятая 
на горнолыжный курорт. 27. Показ невесты 
родителям жениха. 30. Турнирная «сводка» 
футбольного чемпионата. 32. «Поток созна-
ния» из уст двоечника у доски. 34. Запаянный 
«флакон» с дозой новокаина. 35. «Путеводный 
клубок» современного молодца за рулем ав-
томобиля. 36. «Взлетающий» ввысь потолок 
собора. 38. Воля государя в запечатанном 
свитке. 39. Маша, варившая помещику кашу. 
40. Обратная сторона ткани. 41. Сброшенная 
оборотнем звериная «маска». 42. Одна из 
главных тем грустных песен.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сувенир в подарок ино-
странному гостю. 2. «Подиум» морячки в пес-
не Олега Газманова. 3. «Свита» этапируемых 
арестантов. 5. Индейская «сдобная» лодка. 
6. Вездеход, припаркованный у ранчо. 7. Лук 
с механизмом для натягивания тетивы. 8. 
Брусок, которым натирают смычок. 9. Книга, 
на которую ссылается автор реферата. 10. 
Материал небьющихся бутылок. 12. Тяже-
лый экономический кризис. 17. Блестящее 
качество автора эпиграмм. 19. «Домик» для 
домашней игуаны. 20. Накопительная скид-
ка постоянного покупателя. 21. Название 
КГБ в народе. 25. Прохладительный пункт в 
меню бара. 26. Копия ключа для забывчивой 
хозяйки. 27. Нерадостный удел изгнанника. 
28. Курица, снабжающая хозяев яйцами. 29. 
Шутливое обращение к аккомпаниатору. 31. 
Горе-рыбак, упустивший карася с крючка. 
33. Окаменевшая смола в брошке дамы. 34. 
Несметное количество военных кораблей. 
37. Французский парфюм особой стойко-
сти в изящном флаконе. 38. Обезболиваю-
щая блиц-процедура для травмированного 
спортсмена.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 23 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Тротуар. 4. Стручок. 10. Асфальт. 11. Епархия. 13. Лист. 14. Ниша. 
15. Инкогнито. 16. Ирония. 18. Звонок. 20. Монисто. 22. Шимпанзе. 23. Аэростат. 24. 
Квакушка. 27. Агитатор. 30. Аптечка. 32. Взгляд. 34. Дерево. 35. Оседлость. 36. Джаз. 
38. Пена. 39. Сопрано. 40. Трактат. 41. Квадрат. 42. Шницель.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Таблоид. 2. Тост. 3. Апатия. 5. Тормоз. 6. Ужин. 7. Косатка. 8. Строение. 
9. Тенниска. 10. Ассорти. 12. Яичница. 17. Инспекция. 19. Восстание. 20. Манишка. 21. 
Окраина. 25. Возглас. 26. Автодром. 27. Алчность. 28. Огнемет. 29. Сводник. 31. Голавль. 
33. Доярка. 34. Дьякон. 37. Зонд. 38. Паяц.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 
Старинные вещи т. 8(926)902-53-51

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

Мужу Толечке
С ЛЮБОВЬЮ

Учёному, Писателю

20232023
Успехов, Благ,

Сто лет Здоровья!
С Днём изобретателя!

С ПОБЕДОЙ
Наша Звёзд Чета!

Верная Зиночка жена

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
26 июня с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Сходненская», ул. Героев Панфиловцев, д. 2
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета «EUROSPAR»

м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-м «Вкусно — и точка»
27 июня с 8.30 до 16.00
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
возле Управы на автостоянке
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, 
у к/т «Байконур»
м. «Университет», выход к МГУ, 
пл. Джавахарлала Неру, д. 1, на автостоянке
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, 
у к/т «Орбита»

ДО 27 ИЮНЯ В РЕДАКЦИОННЫХ ПУНКТАХ «МК» 
ПРОДЛЕНА ПОДПИСКА НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2023 ГОДА!
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ПОДПИСКА

2023

          ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!
Оформи подписку на «МК» на 2-е полугодие 2023 года.
Шаг 1. Перейдите по QR-коду или же зайдите на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» и следуйте дальнейшим инструкциям 
для онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru осуществляет ООО «Агентство МК»: 
105043 г. Москва, ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. Тел. 8(495)665-40-80

Этот процесс, который касается весьма 
банального, но от этого не менее важного во-
проса — 444,4 метра недвижимости в центре 
столицы, длится год и имеет свои нюансы, 
которые для понимания сути дела требуется 
учитывать. А именно: Всероссийская органи-
зация «Союз композиторов России» подала в 
суд не на МАКО во главе с уважаемым компо-
зитором Дашкевичем, а на Росреестр.

— В этом деле мы были третьим лицом, 
а по сути ответчиками, — комментирует Вла-
димир Сергеевич. — Росреестр на первом же 
заседании возмутился, мол, у этого помещения 
есть владелец, то есть наша композиторская 
организация. Действительно, мы занимаем 
его 26 лет, и никаких нареканий со стороны 
налоговых или других служб к нам не было. 

— Владимир Сергеевич, сейчас в этом 
имущественном споре окончательно по-
ставлена точка. Или рано праздновать 
победу? 

— Слава богу, что Верховный суд скру-
пулезно разобрался в деле и вынес опреде-
ление, потому что существует спор о праве, 
которое Союз композиторов России отрицает, 
год доказывая в арбитражных и кассационных 
инстанциях, что такого права нет. Но у нас все 
документы на руках, а значит, что подавать они 
должны были на нас, а не на Росреестр.

Во всяком случае, в определении Верхов-
ного суда черным по белому теперь написано: 
«Апелляционный суд (с которым согласился суд 
округа), исследовав и оценив представленные 
в материалы дела доказательства, правиль-
но применив положения процессуального и 

гражданского законодательства, Федерально-
го закона от 13.07 2015 №218-ФЗ «О государ-
ственной регистрации недвижимости», уста-
новив, что фактически в отношении спорного 
имущества имеется спор о праве, пришел к 
выводу о том, что заявителем избран ненад-
лежащий способ защиты права, поскольку в 
порядке главы 24 АПК РФ не может быть раз-
решен спор о праве». Конец цитаты. 

Собственно, на основе вышесказанного 
истцу, то есть Союзу композиторов России, 
отказано в передаче кассационной жалобы 
уже в Судебную коллегию по экономическим 
спорам Верховного суда России. 

Как рассказал «МК» Владимир Дашкевич, 
занимаемое его ассоциацией помещение на-
ходится в двух подъездах дома композиторов 
по Брюсову переулку. В одном репетирует 
Ансамбль современной музыки, там же дела 
ассоциации ведет его помощница. А площади в 
другом сдаются в аренду, средства от которой 
поддерживают деятельность самой компози-
торской ассоциации (МАКО). 

— До недавнего времени за счет этих 
средств мы помогали нашим композиторским 
организациям в Молдове, Таджикистане, в 
других бывших республиках. Сейчас, в связи с 
изменением международных отношений, все 
усложнилось, но все меняется, и мы не теряем 
надежды. Хотим провести концерт с участием 
членов наших организаций, — заключил Вла-
димир Дашкевич, в свои почти 90 лет полный 
творческих сил и энергии, которой только могут 
позавидовать более молодые его коллеги. 

Марина РАЙКИНА.

В девяти лагерях Всероссийского 
детского центра «Орленок» с 1 по 
10 июля пройдет этнографическая 
олимпиада «Москва — столица мно-
гонациональной России». Посорев-
новаться и выиграть главный приз 
— поездку в Москву — смогут дети и 
вожатые из всех регионов России. 
Мероприятие было настолько хоро-
шо принято московскими школьни-
ками, что организаторы решили не 
останавливаться на достигнутом. В 
олимпиаде начали участвовать учи-
теля, родители, а затем студенты 
вузов и колледжей. Затем эстафету 
приняли другие регионы, мероприя-
тие уже проводилось в 8 частях Рос-
сии: Дагестане, Чувашии, Карелии, 
Иркутской и Оренбургской областях, 
Краснодарском крае, Калининград-
ской и Астраханской областях.

В этом году собираются провести широ-
кую олимпиаду в детском лагере «Орленок». 
Принять участие смогут до 3 тысяч отдыхаю-
щих ребят (дети от 11 до 16 лет). Конечно, 
победителей пригласят в Москву и устроят 
им интересную программу. Ребенок про-
ведет в столице не один день, так что успе-
ет хорошо познакомиться с городом и его 
достопримечательностями.

— Мы ожидаем, что в олимпиаде в «Ор-
ленке» примут участие до 3000 детей. Победи-
телей мы пригласим в Москву, организовав для 
них увлекательную программу. Победители 
и раньше приезжали в Москву и не на один 
день. Мы организуем не только торжественное 
вручение наград, но и интересную экскурси-
онную программу, — рассказал руководи-
тель Департамента национальной политики 
и межрегиональных связей города Москвы 
Виталий Сучков.

Для других регионов в список вопро-
сов олимпиады обязательно включаются те, 

которые связаны с прошлым этого региона. 
Мероприятие называется «Москва — сто-
лица многонациональной России». Однако 
это никак не относится к заданиям того или 
иного региона. Олимпиада была придумана 
в Москве, но она обо всей России, даже о не-
которых ближних странах. Так как в «Орленок» 
приедут дети со всей нашей страны, выделять 
какой-либо регион не станут, однако включат 
в список заданий вопрос о Краснодарском 
крае, где лагерь и находится. 

Вопросы олимпиады касаются различных 
категорий: традиционные костюмы, народные 
промыслы, наука, театр. Эти темы развивают 
в ребенке интерес к прошлому своей страны, 

воображение, коллективное мировосприятие. 
Олимпиада направлена не на то, чтобы про-
верить знания и посоперничать с другими 
участниками, она для того, чтобы ребенок 
узнал, в каком интересном мире он живет. 

— Сегодня через обращение к этногра-
фии, традициям и культуре России можно и 
нужно воспитывать подрастающее поколе-
ние, — отметила проректор по обществен-
ным связям Московского педагогического 
государственного университета Татьяна 
Владимирова.

По ее словам, за пять лет специалистами 
было разработано около 600 вопросов для 
олимпиады по направлениям «Традиции и 

обычаи», «Фольклор», «Народная медицина», 
«Народные промыслы», «Наука», «Знамени-
тые персоналии», «Игры и игрушки» и другим. 
Предусмотрены разные уровни сложности: 
базовый, средний и повышенный.

Руководитель АНО «Центр содействия 
межнациональному образованию «ЭТНОСФЕ-
РА» Елена Омельченко добавила, что студенты 
отвечают на 40 вопросов олимпиады, а школь-
ники — на 30. При этом всегда включены за-
дания, на которые участники гарантированно 
ответят правильно, даже не имея специальной 
подготовки.

Олимпиада всегда сопровождается не-
большой лекцией, не важно, в каком формате 
она проводится — дистанционном или очном. 
Она нужна для того, чтобы мотивировать детей 
приступить к работе с энтузиазмом. Темы 
у лекций могут быть самые разные, все за-
висит от аудитории, могут рассказывать о 
татуировках различных народов мира, а могут 
о народных танцах.

Для того чтобы дети не ограничивались 
олимпиадой, основатели придумали интерес-
ную фишку. Дети прикрепляют к заданию одну 
фотографию с этнологического мероприятия, 
за что получают один дополнительный балл. 
За последнее время школьники и студенты 
действительно стали больше посещать фе-
стивали, «круглые столы» и т.д. Это говорит 
о том, что ребятам действительно интересно 
узнавать новые и захватывающие факты из 
истории своей страны.

— На наш взгляд, это мероприятие — как 
раз образец того, как можно работать по во-
просам воспитания с молодежью. И отрадно 
отмечать, что участие принимают более 40 
российских регионов. Думаю, что через такие 
олимпиады можно и нужно разговаривать с 
нашими детьми. Надеюсь, что наше сообще-
ство будет только приумножаться, — добавила 
Владимирова.

Дарья СТОЛБОВА.

Московская этнографическая олимпиада 
в этом году пройдет в лагере «Орленок»

СОЮЗ КОМПОЗИТОРОВ РОССИИ ПРОТИВ 
АССОЦИАЦИИ КОМПОЗИТОРА ДАШКЕВИЧА

ЗНАИ СТРАНУ — 
СИЛА В ЕДИНСТВЕ

Александра Бенуа в основном знают как 
автора иллюстраций к произведениям Пуш-
кина, в первую очередь к его поэме «Медный 
всадник». Общепринятым мнением остается 
следующее: эти работы — лучшие из соз-
данных за всю историю, по художественной 
ценности они могут тягаться с пушкинскими 
шедеврами. Этот тезис нужен, чтобы по-
нять, почему Михаил Сеславинский в центре 
своего внимания поставил именно Бенуа, 
по размаху и универсальности сравнимого 
с Леонардо да Винчи.

— Он книжный график, живописец, 
один из основоположников «Дягилевских 
сезонов», основоположник и душа «Мира 
искусства», музейный работник и так да-
лее. По Льву Гумилеву — он пассионарий, 
двинувший художественную жизнь страны 
вперед. Без него невозможно представить 
Серебряный век. А с моей точки зрения, 
Серебряный век покруче даже, чем Золотой, 
— подчеркнул Сеславинский на открытии 
экспозиции. — Бенуа создал фантастические 
искусствоведческие работы. Достаточно 
назвать одну — «История живописи всех вре-
мен и народов». Чтобы замахнуться на такую 
идею, нужно быть масштабной личностью.

Отслеживая исторический контекст, 
продолжая работу по каталогизированию, 
составлению списков владельцев работ 
Бенуа и поиску новых, Сеславинский ин-
тересуется также книгами, в иллюстриро-
вании которых принял участие Александр 
Николаевич — либо написал их.

В одной из стеклянных витрин истори-
ческого особняка на Пречистенке можно 
увидеть массивный том Бенуа «Царское Село 
в царствование императрицы Елизаветы 
Петровны» 1910 года. В годы застоя купить 
его (причем с огромным трудом) можно было 

за 600 рублей — сумма колоссальная, если 
учесть, что средняя зарплата по СССР в 1970 
году была 120 «деревянных». 

Но Бенуа — это не только пушкинский 
Евгений, убегающий от скачущего за ним 
ужасного Медного Всадника, не только эски-
зы театральных декораций и озаренные его 
мастерством дореволюционные, советские 
и зарубежные книги, плакаты, рекламные 
листовки, афиши и программки. Встретиться 
с художником можно порой в неожиданном 
контексте. Так, на открытии Наталья Дми-
триевна Солженицына рассказала небезын-
тересную историю:

— Когда Александра Исаевича высла-
ли в 1974 году, первые два года мы жили в 
Цюрихе. Его выслали в феврале, я с детьми 
приехала в конце марта, потому что нужно 
было тайно переправить его архив — это 
заняло шесть недель. В декабре того же 
года предстояло получить с опозданием в 
четыре года нобелевские знаки — диплом 
и медаль. У меня никогда не было вечернего 
платья до того времени — что-то нужно было 
сообразить. И одна русская эмигрантка ска-
зала, что есть буквально последняя портниха 
в Цюрихе. Пошли к ней, она говорит: у меня 
остался последний отрез черной ткани с 
вышивкой, сделанной по эскизу Бенуа. Из 
этого отреза она сшила прекрасное платье, 
а теперь остался только жакет. 

Как догадались наши читатели, вдова 
Нобелевского лауреата по литературе при-
шла в том самом жакете.

Поздравить Сеславинского с очеред-
ным музейным проектом приехали писатели, 
а также Константин Эрнст. Эрнсту Михаил 
Вадимович показал книжный разворот с 
последней фотографией Бенуа. 

Иван ВОЛОСЮК.

ПОСЛЕДНЕЕ ФОТО 
«РУССКОГО ЛЕОНАРДО ДА ВИНЧИ»

Об альбоме-исследовании Михаила Сеславинского «Книжный мир Александра 
Бенуа», недавно презентованном на Красной площади, «МК» написал достаточно 
подробно. В основу данного труда положена его личная коллекция уникальных 
книг, журналов и подлинников произведений великого художника. На этой не-
деле собрание Сеславинского, дополненное экспонатами из фондов Музея 
Пушкина, временно выставили в его залах. 

Верховный суд решил дело в пользу автора 
музыки к фильму о Шерлоке Холмсе 

Этот спор, увы, не имеет никакого отношения 
к творчеству — исключительно к презренному 
материальному. Но известнейший российский 
композитор Владимир Дашкевич целый год вы-
нужден был защищать право возглавляемой им 
Международной ассоциации (МАКО) на помеще-
ние в центре Москвы. И, похоже, судебная тяжба 
с Союзом композиторов России завершилась по-
бедой Дашкевича. Во всяком случае, Верховный 
суд своим определением отклонил претензии 
одной композиторской организации к другой.

«Кузовлев Андрей Анатольевич, 
защитник Отечества, участник 
специальной военной операции, 
десантник, кавалер двух орденов 
Мужества». Холст, масло. 2023.

Коллекцию Сеславинского, связанную с именем 
Александра Бенуа, показали в Музее Пушкина
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Художник Александр 
Шилов рассказал, как 
искал бойца СВО для 
своей новой картины

«МЕНЯ ПРОВЕЛИ 
ПО ПАЛАТАМ, 
И Я ВЫБРАЛ ГЕРОЯ»
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Теперь хотя бы известны сроки, хотя тре-
воги меньше не стало. Слушания сразу по 
трем апелляциям (РУСАДА, ISU и WADA) 
на решение Дисциплинарного антидо-
пингового комитета РУСАДА по делу Ка-
милы Валиевой, как сообщил Спортивный 
арбитражный суд, состоятся в сентябре. 
Будут закрытыми, пройдут четыре дня. 
Виновна или нет? Второе — это счастье. 
Но если вдруг первое, то какое последу-
ет наказание? Сработает ли хоть как-то 
статус «защищенного лица»? 

…Иногда думаю о том, что было бы, слу-
чись подобное разбирательство с американ-
ской фигуристкой, не достигшей 16 лет на 
момент нарушения. Как бы в США оберегали 
и хранили преданность той, кого носили на 
руках и прочили в чемпионки… Как бы рты 
затыкали разные… Как бы призывали к от-
вету тех, кто нарушал права этого самого 
«защищенного лица»… Да и затянулось бы 
дело на такой срок? 

Но то вопросы, на которые никто не от-
ветит, а если даже и можно отыскать при-
близительные примеры, то калька не вариант. 
Все очень индивидуально. И точно только 
одно: безумно болезненно. Для Камилы и ее 
поклонников — само собой. Для тех, кто не 
получил до сих пор олимпийские медали, — 
тоже. И это не только наша команда. 

Вот снова не выдержал американский 
фигурист Винсент Чжоу. Выбираю из слов 
только конкретику: «Прошло 500 дней с тех 
пор, как должна была состояться церемония 
награждения командного турнира по фи-
гурному катанию на зимних Олимпийских 

играх 2022 года, а мы все еще ждем». Призвал 
МОК, РУСАДА, WADA сделать все, чтобы со-
действовать «должному решению по итогам 
слушаний в Спортивном арбитражном суде 
26–29 сентября». 

Правда, должное решение ему 
видится в его свете, 
не нашем. Потому и 
призвал Междуна-
родный союз конь-
кобежцев, команды 
Японии (третье место) 
и Канады (четвертое) 
публично обозначить 
вместе с американцами 
позицию в защиту чисто-
го спорта и справедли-
вых результатов. «Чтобы 
чистые атлеты не были 
наказаны за проступки 
спортсменов, причастных 
к допингу». 

Еще Чжоу сообщил, что 
американская команда от-
дала пустые олимпийские 

футляры для медалей в музей. По эмоциям 
бьет и фото команды с этими коробками в 
руках. 

Обидно. И им, что сто процентов спра-
ведливо. И нам. Но по-разному. Мы хотим 
одного исхода дела, верим, что оправдание 
будет. А многие из них с первых дней после 
известия о положительной пробе все 

для себя решили еще там, в Пекине-2022. И 
вынесли приговор. Поэтому ждать полтора 
года приведения его к исполнению считают 
бессмысленным и позорным. 

● ● ●
Впрочем, некоторые сказанные теми же 

американцами слова можем произнести и мы. 
«Когда думаешь об этом, трудно удержаться 
от эмоций, от грусти по поводу всей ситуа-
ции и того, насколько долго рассматривается 
дело» — это сказала Мэдисон Чок, выступаю-

щая в танцах с Эваном Бейтсом. Партнер 
продолжил мысль: «Вы хотите пересечь 
финишную черту и получить награду за 
гонку, за то, чего вы достигли в этот мо-
мент. Восклицательный знак не должен 
ставиться через десять предложений 
или в следующем абзаце». 

Восклицательный знак все ближе. 
В сообщении о назначенных днях слу-
шания говорится, что пройдут они, 
как и положено, в штаб-квартире 
CAS в Лозанне. Арбитры могут за-
слушать стороны, свидетелей и 
экспертов посредством видео-
конференции. Потом CAS про-
ведет обсуждение, подготовит 
арбитражное решение. 

Арбитры для рассмотре-
ния дела уже выбраны (один — 
от истца, один — от защиты, 
главного в комиссии назнача-
ет CAS). Но для нас арбитров 
пока нет: имена не названы 

и не будут названы, видимо, 
до окончания дела. Суд считает, что так 

будет разумнее: «чтобы защитить целостность 
разбирательства».

«На данный момент невозможно сказать, 
когда будет объявлен окончательный вер-
дикт». Вполне возможно, конец мучительной 
истории наступит до конца года. Резонанс 
дела уже таков, что ждать еще — просто на 
грани безумия. 

Но решение CAS будет окончательным и 
обязательным, за исключением права сторон 
на подачу апелляции в течение 30 дней «на 
ограниченных процедурных основаниях». И 
эти основания касаются не самого решения, 
а допущенных нарушений по ходу судебного 
процесса. 

Будет ли сама Камила на слушаниях или 
правила позволяют ей не присутствовать? 
Спортивные юристы предполагают, что пред-
ставлять интересы Валиевой может кто-то, 
кому будет выдана доверенность. Но выбрать 
форму своего участия фигуристка может сама. 
Так что Камиле решать. Хотя личное участие, 
конечно, предпочтительнее.

В МОК обозначенные сроки проведения 
слушаний дела, которое имеет к организации 
самое прямое отношение, прокомментиро-
вали так: продолжаем следить за развитием 
событий и теперь «находимся на шаг ближе» к 
окончательному решению, которого так ждут 
спортсмены. «Только завершение дела по-
зволит Международному союзу конькобежцев 
определить окончательные результаты ко-
мандных соревнований по фигурному катанию 
на этих Играх, а МОК — принять решение о 
распределении медалей». 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

САНКЦИИ

СПОРТМОЯ МОСКВА

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Сальвадор Альенде (1908–1973) — пре-
зидент Чили, сторонник демократического 
социализма, убитый в ходе ультраправого 
путча, поддержанного ЦРУ
Наталья Антюх (1981) — российская лег-
коатлетка, многократная чемпионка мира 
и Европы
Геннадий Зюганов (1944) — политик, лидер 
КПРФ, депутат Госдумы
Екатерина Лаврентьева (1981) — российская 

саночница, выступающая в разряде натурба-
на, пятикратная чемпионка Европы и четы-
рехкратная чемпионка мира
Вячеслав Петкун (1969) — певец, музыкант 
и автор песен, лидер группы «Танцы минус»

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 11…13°, 
днем 25…27°. Переменная облачность. Преи-
мущественно без осадков. Ветер восточный, 

6–11 м/c. Восход Солнца — 3.46, заход Солн-
ца — 21.18, долгота дня — 17.32. По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомаг-
нитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

26 ИЮНЯ
Международный день борьбы со злоупо-
треблением наркотическими средствами 
и их незаконным оборотом

Международный день в поддержку жертв 
пыток
1698 г. — Петр I с Великим посольством при-
был в Вену
1953 г. — Берия был арестован по обвине-
нию в измене Родине в форме шпионажа и 
заговоре с целью захвата власти
1973 г. — произошел взрыв ракеты «Космос-
3М» на космодроме Плесецк 
1983 г. — самолет-заправщик Ил-78 совер-
шил первый полет
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Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 57 регионах России: Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Брянске, Великом Новгороде, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Донецке, Екатеринбурге, Иркутске, Калининграде, Кемерово, Краснодаре, Кургане, Курске, Липецке, Луганске, Магасе, Майкопе, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, 
Орле, Оренбурге, Перми, Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в Канаде, Германии, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Чтобы показать, кто в доме хозяин, отец 
носил бейджик. 

Пришел на собеседование и уснул на 
диванчике. «Видите, — говорю, — как я 
быстро адаптируюсь на новом месте».

— Послушай, Маша, у тебя уже четвертый 

ребенок от Михаила. Почему ты за него не 
выходишь замуж?
— Он мне не нравится.

Когда он ее увидел, умные часы померили 
пульс, и умный мобильный банк заблоки-
ровал карту.

Первое место в мире по употреблению кофе 
занимает бухгалтерия, второе — поликли-
ника и, наконец, третье — Бразилия.

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Председатель Мосгосстройнадзора 
Игорь Войстратенко заявил, что строи-
тельство южного участка Московского 
скоростного диаметра от улицы Мар-
шала Шестопалова до Павелецкого 
направления Московской железной 
дороги (ЮВХ-8) подходит к концу. Дви-
жение без светофоров будет органи-
зовано сразу в трех районах города: 
Москворечье-Сабурово, Царицыно и 
Бирюлево. 

— Фактически протяженность этого 
участка дороги по прямому ходу около 
5 километров, не считая всех съездов, 
если взять протяженность всех съездных 
дорог, развязок и остального, получит-
ся порядка 15 километров, — рассказал 
председатель комитета государственного 
строительного надзора города Москвы 
Игорь Войстратенко.

Также в проекте учитывается масштаб-
ное озеленение, собираются высадить 
около 2,8 тысячи деревьев. Недалеко от 
магистрали находится сквер, где выделены 
зоны для прогулок, катания на самокатах, 
велосипедах, скейтбордах и роликовых 
коньках. Общая площадь озеленения со-
ставит около 1 гектара. 

Проект по строительству дороги пред-
усматривает от четырех до шести полос 
для движения автомобилей, что обеспечит 
более комфортное движение транспорта 
по новой дороге. В рамках проекта также 
ведется строительство четырех путепро-
водов, что позволит разгрузить дорожную 
сеть и улучшить транспортную доступность 
города. На данный момент уже завершена 
эстакада через реку Городня, а на финаль-
ной стадии готовности находятся эстакада 
на Кавказском бульваре, путепровод МСД 
над Кантемировской улицей и мост через 
приток реки Чертановка. Кроме того, в 
рамках проекта строятся три подземных 
пешеходных перехода вдоль улицы Бехте-
рева и еще один на пересечении трассы с 
Севанской улицей.

В условиях плотной городской за-
стройки с обилием действующей инфра-
структуры и коммуникаций дорожное 
строительство в Москве осуществляется 
с учетом особенностей городской среды. 
В связи с этим возведение новых объ-
ектов часто происходит в полосе отвода 
железных дорог. Для строительства рабо-
чие использовали современные техноло-
гии, чтобы минимизировать воздействие 
на окружающую среду и искусственные 
объекты. 

— Работы по устройству тоннеля ве-
лись в насыпи железнодорожного полотна 
под прикрытием защитного экрана из ме-
таллических труб. Это своеобразный желе-
зобетонный каркас, который после выемки 
грунта принял на себя нагрузку, — отметил 
генеральный директор «МИПСТРОЙ-1» 
Константин Маслов.

Руководитель компании «МИПСТРОЙ-1» 
сообщил, что при строительстве было уста-
новлено более 500 грунтоцементных свай 
для дополнительного укрепления грун-
тового массива. Кроме того, на участке 
железнодорожных путей были установ-
лены рельсовые страховочные пакеты, 
что позволило снизить нагрузку на сам 
путепровод и распределить давление от 
проходящих поездов.

Сейчас началась очередная комплекс-
ная проверка, будет проверено качество 
дорожного покрытия, насыпей и т.д. На 
сегодняшний день все выявленные на-
рушения устранены. Использование бе-
тонных смесей и арматурных каркасов на-
ходится на особом контроле, ведь именно 
эти элементы отвечают за безопасность 
подобного рода сооружений. Только после 
окончания строительства и полноценной 
проверки экспертами московский ско-
ростной диаметр введут в эксплуатацию, 
что значительно облегчит передвижение 
жителей города Москвы.

Дарья СТОЛБОВА.

НОВЫЕ ДОРОГИ 
СТОЛИЧНЫМ 
АВТОМОБИЛЯМ!
Строительство южного 
участка Московского 
скоростного 
диаметра подходит 
к завершающей стадии
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Европейская конфедерация фехто-
вания (EFC) на конгрессе в Кракове 
приняла решение не допускать до ме-
роприятий под своей эгидой спорт-
сменов двух стран и приостановила 
членство федераций фехтования 
России и Белоруссии. И это при том, 
что Международная федерация фех-
тования (FIE) уже несколько месяцев 
назад допустила наших спортсменов 
к международным стартам и даже на-
казывает организаторов турниров за 
дискриминацию России. 

Чудны дела твои, фехтование. О виде 
спорта за последние месяцы сказано столько, 
сколько, наверное, наберется за весь прошлый 
олимпийский цикл. Все бы и хорошо, если бы 
речь шла о популяризации фехтования. А во-
все не о том, как происходит выбрасывание 
из активной международной деятельности 
целого ряда титулованнейших и украшающих 
фехтование звезд спорта. 

Начиная с 2016 года и будучи переиз-
бранным на новый срок в 2021-м, EFC возглав-
лял четырехкратный олимпийский чемпион 
и глава ОКР Станислав Позняков. Но в мае 
прошлого года конгресс организации до-
срочно прекратил его полномочия, избрав на 
должность президента итальянца Джорджио 
Скарсо, генеральным секретарем организа-
ции стал поляк Яцек Слупски. Что же касается 
Международной федерации фехтования, то 
ее президентом был Алишер Усманов, кото-
рый в марте прошлого года приостановил 
исполнение своих обязанностей президен-
та, попав под персональные санкции Евро-
союза. На его место пришел грек Эммануэль 
Катсиадакис. 

Да, к FIE, несмотря на то, что выскочили 
они на фехтовальную дорожку раньше других 
федераций (и даже раньше озвученных кри-
териев МОК по допуску наших спортсменов), 
есть сегодня вопросы. Главный — это выма-
рывание из списков всех лидеров сборной 

России, олимпийских чемпионов и миро-
вых звезд из-за принадлежности к ЦСКА и 
«Динамо». 

И все же только что прошел личный чем-
пионат Европы, в котором после долгих про-
верок приняли участие пять спортсменов 
России. Медалей по итогам турнира не было, 
да и надеяться на них было сложно, потому 
что выступала обезглавленная команда. Но 
прорыв случился.

И выстрадан чемпионат оказался не толь-
ко нами, но даже и остальными спортсменами. 
Сначала он должен был пройти в Польше в 
рамках Европейских игр, но Международная 
федерация фехтования отозвала у соревно-
ваний в Кракове статус из-за дискриминации 

России. Польша банально не стала замора-
чиваться — не дала визы. Так чемпионат про-
вели в Болгарии. И он стал первым стартом 
вне родных стен для наших фехтовальщиков 
почти за полтора года.

● ● ●
Но вот новый поворот. Европейская 

конфедерация фехтования приостановила 
членство федераций фехтования России 
и Белоруссии и приняла решение не допу-
скать до мероприятий под своей эгидой на-
ших спортсменов. И фактически заявила о 
непризнании курса вышестоящего органа. 
Указ FIE ей, получается, не указ. И санкций, 
похоже, EFC не очень-то и боится.

Федерация Болгарии, хозяйка прошед-
шего чемпионата, кстати, выступила против 

предложения о недопуске России. За прого-
лосовали 23 из 43 национальных федераций 
при 10 воздержавшихся. 

На официальном сайте конфедерации 
рассказ о том, как проходил конгресс, звучит 
весьма буднично. День, мол, начался с перво-
го в истории открытого заседания, на котором 
всем делегатам было разрешено присутство-
вать на заседании исполнительного комитета. 
Такая форма — новая инициатива президента 
EFC Джорджио Скарсо, который заболел, но 
выступил по видеосвязи. Еще и объяснил, что 
открытое заседание — это способ разделить 
руководство EFC с федерациями: «потому что 
федерации заслуживают того, чтобы участво-
вать в принятии решений».

И вот в такой открытой форме после 
нескольких рабочих вопросов были рас-
смотрены два предложения от федерации 
фехтования Украины. Оба одобрены. (Пред-
ложение подготовил для конгресса в Польше 
президент федерации фехтования Украины 
Михаил Ильяшев. Несколько месяцев назад 
он сменил на этом посту Вадима Гутцайта, 
который теперь возглавляет НОК Украины. 
Персонажи хорошо известны.)

«В результате ни одному спортсмену, 
тренеру или должностному лицу, имеющему 
российское или белорусское гражданство и 
лицензии, не разрешается участвовать в со-
ревнованиях, организуемых EFC, — заявляет 
официальный сайт организации. — Более 
того, членство в EFC Федерации фехтования 
России (RUS) и Белорусской федерации фех-
тования (BLR) было приостановлено».

● ● ●
Чем это грозит? Конечно, континенталь-

ные соревнования взрослых проходят под 
эгидой FIE, чемпионат мира — тоже, так что 
тут уже европейский указ вроде как и не указ 
для всех. Но все же решение EFC и не со-
всем пустышка: российские и белорусские 
представители не смогут входить в исполком 
или комиссии организации, а спортсмены 

— участвовать в соревнованиях среди фех-
товальщиков до 23 лет. 

Станислав Поздняков прокомментировал 
решение EFC так: «С февраля прошлого года 
европейская конфедерация фехтования пыта-
ется быть более политической организацией, 
чем профессиональные политики, поэтому 
здесь обсуждать особо нечего». И подчеркнул, 
что если оценивать последствия от принятого 
решения юридически, то Международная фе-
дерация фехтования является единственным 
легитимным органом, который формирует 
международный спортивный календарь. «Как 
человек, шесть лет возглавлявший эту конфе-
дерацию, говорю это со знанием дела». 

И в конфедерации не знать этого тоже 
не могут. Формулировка же нового бана в 
мире спорта, как указывает Inside the Games, 
такова: приостановить членство «в связи с 
грубым нарушением этических принципов 
добропорядочности в отношениях с другими 
странами, правил поведения и общих прин-
ципов спорта».

Формулировка пусть останется на сове-
сти ее принявших, к спортивному поведению 
наших спортсменов она не имеет никакого 
отношения, но, увы, противоречия в фехто-
вальном мире вспыхнут сейчас еще ярче. При-
ближается чемпионат мира, который должен 
пройти в Милане с 22 по 30 июля, олимпийский 
отбор в самом разгаре.  

А Европа разжигает страсти не только 
на спортивных конгрессах: только что парла-
ментская ассамблея Совета Европы (ПАСЕ) 
приняла резолюцию с призывом к МОК о не-
допуске российских и белорусских спортсме-
нов на Олимпиаду-2024 даже в нейтральном 
статусе. По мнению ПАСЕ, в настоящее время 
допуск россиян и белорусов до междуна-
родных соревнований «немыслим», так как 
их участие «будет использоваться в качестве 
инструмента пропаганды и де-факто поме-
шает другим спортсменам». 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

КАМИЛА РЕШИТ САМА
Слушания по делу Валиевой 
в Спортивном арбитражном 
суде пройдут в сентябре

СКАНДАЛ

Бывший игрок сборной Чехии по хоккею, 
олимпийский чемпион и двукратный об-
ладатель Кубка Стэнли Доминик Гашек 
планирует выступить в Европарламенте 
с требованием отстранить российских и 
белорусских спортсменов от всех между-
народных соревнований. «МК» рассказы-
вает подробности русофобской истерии 
известного спортсмена.

Начинающий политическую карьеру 58-
летний экс-голкипер московского «Спартака» 
чех Доминик Гашек (в сезоне 2010/2011 гг. 
он выступал за этот столичный клуб в КХЛ. 
— Прим. ред.) станет спикером на пленар-
ном заседании Европарламента. Встреча 
запланирована на 11–12 июля в Страсбурге. 
На высокую европейскую трибуну Гашека при-
гласил депутат от Чехии в этой европейской 
организации Томаш Здеховский.

«Мы не должны допускать русских и бело-
русов к нашим соревнованиям, пока они не 
дистанцируются от СВО. В основном моя речь 
пойдет об их участии на Олимпиаде в Париже. 
Депутаты Европарламента имеют влияние на 
свои страны. Они могут обратиться к прави-
тельствам своих стран, например, по вопросу 

убежища для тех спортсменов, которые дис-
танцируются от Путина и будут нуждаться в 
нашей помощи», — передает слова Гашека 
издание Zprávy Aktuálnе.cz.

Кроме своего публичного выступления 
Гашек собирается поговорить в кулуарах с 
наиболее влиятельными европейскими де-
путатами от основных фракций и комитетов, 
включая экс-министра иностранных дел Поль-
ши Радослава Сикорского, с французскими и 
прибалтийскими политиками. Он также плани-
рует встретиться с председателем Европей-
ского парламента Робертой Метсолой.

При этом экс-хоккеист не сможет высту-
пить на пленуме этой организации, так как эта 
трибуна только для политических лидеров, к 
коим Доминатор пока не относится. И хотя 
Европарламент не обладает компетенци-
ей в области спорта и не может призвать к 
действию европейские спортивные союзы и 
ассоциации, Гашек, как отмечается, считает 
важным «использовать возможность высту-
пить на таком значимом форуме».

«МК» уже писал о русофобской позиции Га-
шека. Так, в частности, бывший вратарь в своих 
соцсетях призывал НХЛ, АТР и WTA отстранить 
российских спортсменов от соревнований под 
эгидой этих организаций. А также предложил 
ввести тюремный 15-летний срок для чешских 
игроков, выступающих в российских чемпио-
натах. Обе этих бредовые инициативы чеха 
вполне закономерно провалились.

Доминатора, как прозвали в свое время 
болельщики Гашека, многие, в том числе и на 
родине хоккеиста, уже сравнивают с извест-
ным сатирическим персонажем, придуман-
ным однофамильцем Гашека — Ярославом, 
в начале прошлого века. Он словно стал се-
годняшним Швейком. Который старается под-
ражать окружающему миру (миру глупости) 
так неуклонно и последовательно, что никто 
не может понять, идиот он или нет. И который 
стремится на своих русофобских позициях 
сделать себе карьеру в политике.

О том, что некогда прекрасного вратаря 
сейчас воспринимают не иначе как полити-
ческого авантюриста и буффона, рассказал 

СМИ отец Дмитрия Яшкина Алексей, мно-
го лет отыгравший и проживший в Чехии, 
и Владимир Вуйтек, чешский специалист, 
хорошо известный российским любителям 
хоккея по работе в «Локомотиве», «Динамо» 
и «Ак Барсе».

«У Гашека есть желание попасть в боль-
шую политику, поэтому так себя ведет. Многие 
удивляются тому, что он говорит. И не только в 
России, но и за границей. В том числе в Чехии. 
У Доминика много высказываний, которые 
контрастируют между собой. Он непоследова-
телен: критикует русских, а вслед за этим кри-
тикует НХЛ за то, что она не трогает русских», 
— приводит слова Яшкина Allhockey.ru.

«Сначала он говорит, что надо не допу-
скать до сборной Чехии игроков из КХЛ. А 
потом критикует федерацию за решение их 
не допускать. Я скажу просто: занимайся 
спортом, если ты спортсмен. Если политик, 
то занимайся политикой», — добавил он.

«Гашек лишь выражает гласное мнение, 
которого придерживаются в Чехии. Все-таки 
боевые действия мало кого оставляют равно-
душными. Думаю, это большая ошибка поли-
тиков, причем не только российских, а всех. 
Считаю правильным не запрещать чешским 
игрокам ехать в КХЛ. Так хоккеисты будут по-
лучать практику в более сильном чемпионате. 
Доминик уже сам давно не игрок и этого не 
понимает», — сказал Вуйтек изданию «Биз-
нес Online».

Вопрос участия российских спортсменов 
на предстоящих крупных международных 
стартах до сих пор находится в подвешенном, 
неопределенном состоянии. На прошедшей 
в Лозанне очередной сессии МОК четкого 
ответа на него мы так и не получили. Склады-
вается ощущение, что западные спортивные 
чиновники стараются отложить эту тему как 
можно дальше, перекладывая с больной го-
ловы на здоровую.

Так, президент МОК Томас Бах выступил 
лишь с очередным голословным обвинением 
в адрес нашей страны: «Российское прави-
тельство обвиняет нас в несоблюдении по-
литической нейтральности. В то же время в 
России пытаются организовать абсолютно 
политизированные альтернативные спортив-
ные соревнования». По его мнению, мировое 
олимпийское движение сейчас находится 
«между двух огней».

И дрова в этот огонь подбрасывают как 
раз в самой Европе, приглашая на заседания 
Европарламента таких юмористических на-
чинающих псевдополитиков, как экс-вратарь 
сборной Чехии по хоккею Доминик Гашек.

Павел САВЧИК.

Похождения бравого вратаря Гашека
Известный спортсмен лезет 
в политику на популистской 
волне
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Европейская конфедерация 
фехтования отказалась 
от наших спортсменов
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Российское фехтование не хотят 
видеть в Европе ни на каких условиях.

Доминик 
Гашек.
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Чех с Вячеславом 
Старшиновым.

Камила 
Валиева.


